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DURANGO, DGO.

Para generar una cultura de
prevención en las estancias
infantiles de la capital, a través
de la Dirección Municipal de
Protección Civil, Toño Ochoa
capacitará y realizará simulacros
con el propósito de tener
espacios seguros para la niñez.

Las niñas y niños de las
guarderías estarán en espacios
adecuados para su desarrollo, a
través de convenios de
capacitación con las guarderías
y la implementación de
estrategias para la gestión

integral de riesgos.
Gustavo Paredes Moreno,

director de Protección Civil,
afirmó que en las guarderías se
realizan ejercicios de evacuación
y simulacros para atender de
manera oportuna cualquier
emergencia y reducir los
tiempos de respuesta con
brigadas internas.

En este regreso a clases ya se
han realizado cuatro simulacros
de manera simultánea, con la
participación de más de 300
personas entre alumnos,
administrativos y docentes,
quienes han sido debidamente
capacitados.
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Por una niñez más
plena, segura y feliz:
Toño Ochoa

DURANGO, DGO.
Con más patrullas nuevas y

equipadas, drones de vigilancia y
un C4 móvil equiparemos en 2023
a la Dirección Municipal de
Seguridad Pública (DMSP) para
mantener a Durango tranquilo,
bonito y seguro, informó Toño
Ochoa.

Destacó que los elementos de la

DMSP también contarán con
chalecos antibalas nuevos,
capacitaciones y mejores
prestaciones para una mayor
profesionalización y con ello un
mejor servicio y protección hacia
los duranguenses.

“Estamos duplicando los
esfuerzos porque la paz y
tranquilidad de las familias

duranguenses lo valen y lo
merecen”, expresó.

Toño Ochoa dejó claro que más
equipo, profesionalización,
prestaciones y una planeación
estratégica consolidarán a
Durango como una de las
ciudades más seguras de México,
en la que se vive con tranquilidad
y se prospera en armonía.

Durango, mucho más
bonito, tranquilo y seguro 



DURANGO, DGO.
Con el objetivo de

cuidar la salud de
los duranguenses y
evitar la
propagación de
e n f e r m e d a d e s
respiratorias, se
exhorta a los
ciudadanos a

continuar con
el uso

d e l

cubrebocas y cumplir con las
medidas sanitarias durante el
proceso de pago de Refrendo y
Replaqueo en el Macrocentro de
la FENADU, señaló la titular de la
Secretaría de Salud, Irasema
Kondo Padilla. 

El Comité de Seguridad en
Salud, acordó que en lugares
cerrados es obligatorio el uso del
cubrebocas, es por esto, que en el
Macrocentro, es necesario que las
personas tomen las medidas
preventivas para evitar contagios. 

Ante la buena respuesta que se
tiene por parte de los
duranguenses para acudir a este
espacio a realizar sus trámites, la
Secretaría de Salud recordó la
importancia de cumplir con el uso
de cubrebocas obligatorio en
espacios cerrados, transporte
público, escuelas, iglesias,
hospitales y personas que
manipulen alimentos, además del
uso de gel antibacterial y
mantener la sana distancia de

1.5 metros.
En este sentido, Kondo Padilla,

reiteró el llamado a la ciudadanía
para que al momento de acudir al
Macrocentro, lo haga solo la
persona que realizará el trámite,
con excepción de los adultos
mayores, personas con
discapacidad o que realmente
necesiten del apoyo de otra, a
causa de alguna limitación física
o de traslado.

Por último, la secretaria de

Salud, aprovechó para comentar
que, este mismo exhorto se hace
a las instituciones educativas, ya
que con el regreso a clases de los
alumnos, podría existir algún
incremento en las enfermedades
respiratorias y contagios de
Covid; e invitó nuevamente a las
personas mayores de edad para
que acudan a vacunarse, ya que
esta es la única manera de
prevenir el contagio de Covid y
proteger de la salud.
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SSD recuerda cumplir con medidas
sanitarias en Macrocentro



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El aumento de la Unidad de Medida de
Actualización (UMA) implica una
afectación para las empresas y para todos
los ciudadanos que viene a sumarse a los
temas inflacionarios, al incremento en
energéticos, a la pesada carga tributaria
y laboral, indicó el presidente del Consejo
de Empresarios Jóvenes (CEJ), Alejandro
Treviño Gamboa.

En entrevista, el líder empresarial
expuso que el incremento de un siete por
ciento en el valor de la UMA, viene a
impactar en los costos de la empresa
formal, aunado al incremento de 22 por
ciento del salario mínimo, un 50 por
ciento en términos reales el ISN.

Añadió que lo anterior impacta en las
aportaciones patronales al IMSS e
INFONAVIT, pone un panorama cada vez
más complicado para el empresario
formal.

De la misma forma sostuvo que la
estrategia del gobierno federal está lejos
de incentivar la creación de empresa,

pareciera ser que el objetivo es lo
contrario.

"Desde el CEJ seguiremos apoyando la
creación de empresas formales, los casi
170 empresarios jóvenes (formales) que

integramos el Consejo de Empresarios
Jóvenes sabemos que no será un año fácil,
sin embargo, habrá que ponerle buena
cara y adaptarnos a esta nueva realidad
económica", finalizó.
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Castigará a empresarios el aumento en la UMA

DURANGO, DGO.

Es importante combatir la depresión al
ser enfermedad que afecta
principalmente a las niñas, niños,
adolescentes y adultos mayores, ya que
de no ser atendida oportunamente puede
consumarse en un suicidio, consideró la
diputada Gaby Hernández López durante
la sesión de la Comisión Permanente.

Al ser la salud mental uno de los temas
prioritarios de su agenda legislativa y al
realizar un pronunciamiento sobre el Día
Mundial contra la Depresión que se
conmemora este 13 de enero, reflexionó
sobre la necesidad de sensibilizar,
orientar y prevenir a la población sobre
esta enfermedad, cuyas cifras aumentan
de manera desproporcionada en el
mundo y lamentablemente en el estado.

“La depresión es una enfermedad
frecuente que puede convertirse en un
problema de salud serio, especialmente
cuando es de larga duración y su
intensidad llega a ser de moderada a
grave. Esta puede causar un gran
sufrimiento y alterar las actividades
laborales, escolares y familiares”, precisó
la legisladora.

Al respecto, informó que de acuerdo con
cifras del INEGI, desde 2015 a la fecha el
suicidio en Durango y todo el país ha
aumentado entre los jóvenes de 15 a 29
años, pasando de 8.1 muertes por
lesiones auto infligidas por cada 100 mil
a 10.4 tan solo en 2021. “Actualmente los
jóvenes se consideran el grupo en mayor
riesgo de cometer suicidio”.

Agregó que datos del Instituto de Salud
Mental de Durango, por cada suicidio
concretado hay 20 o 30 intentos, lo que

ha generado que en lo que va de este año
2023 se han consumado tres suicidios,
por lo que se deben reforzar las acciones
de prevención para que las cifras no sigan
aumentando.

Por ello, Hernández López refrendó su
compromiso de seguir trabajando para
fomentar la prevención del suicidio en
Durango y el cuidado de la salud mental
que es una prioridad, lo cual impacta de
manera sustancial en la calidad de vida y
el bienestar del ser humano.

En lo que se refiere a los recursos
destinados dentro del Presupuesto de
Egresos del 2023 en el rubro de los
servicios de salud, destacó los 375.5
millones de pesos de incremento que se
tienen en este año, ya que ahora se
contará con tres mil 338.5 millones de
pesos en relación a los dos mil 963
millones de pesos del año pasado.

Urge atención a depresión: Gaby Hernández
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Raúl Rosales Morales,

secretario del Ayuntamiento de
San Dimas, informó que se está
llevando a cabo un censo del
número de jóvenes que se
dejaron trunca su carrera
profesional.

Destacó que uno de los
principales motivos son las
distancias y el factor económico
que dificultan salir de la
localidad. 

Indicó que la Universidad
Juárez del Estado (UJED) está
abriendo un espacio para que
estos jóvenes estudien en línea
y no deserten de sus estudios.

Apuntó que el municipio
cuenta con 20 mil habitantes,
solo en Tayoltita habitan hasta
nueve mil personas y es donde
se ubicará el Centro de la

Universidad a distancia, misma
que se prevé arranque a mitad
del año.

El municipio es muy grande y
las comunidades están muy
dispersas, lo que dificulta el
estudio.

El acceso a San Dimas resulta
complicado por las condiciones
de la carretera, el funcionario
municipal explicó que cuando
está en buenas condiciones se
hacen siete horas, actualmente
el tiempo de llegada es de nueve
horas.

Tayoltita se comunica con
Sinaloa y actualmente se está
desarrollando una inversión de
600 millones de pesos en una
carretera que llegará al vecino
estado, pero es complicado
viajar a la capital de Durango el
avión cuesta dos mil 500 pesos,
lo que resulta costoso y el
autobús alrededor de 650 pesos.

Jóvenes de San Dimas
dejan trunca su carrera DURANGO, DGO.

Con el respaldo de los
diputados, Durango contará con
más recursos para generar más
obras, mayor atención a la mujer,
operatividad y apoyo a los
ciudadanos.

Así se reflejó en la aprobación
del Cabildo capitalino a la
modificación del Presupuesto de
Egresos 2023 para el municipio
de Durango, por un monto de tres
mil 402 millones 824 mil pesos,
tras la modificación del Poder
Legislativo.

Este monto muestra un
incremento del .76 por ciento,
sobre la propuesta enviada por el
Municipio a los legisladores por
tres mil 377 millones seis mil 323
pesos, en el que tras profundo
análisis decidieron darle ese
aumento.

Con ello, se fortalecerá las
acciones y equipamiento para las
corporaciones de seguridad, se
emprenderá un intenso trabajo

para regular el comercio; habrá
más obra pública y servicios por
gestión integral de residuos,
entre otros.

Dependencias como el Instituto
Municipal de la Mujer contará
con más recursos para fortalecer
la atención a las duranguenses, lo
cual reconoció el regidor Alfonso
Primitivo Ríos Vázquez, aunque
consideró que requiere más.

Dentro de la misma sesión de
Cabildo fue aprobada la
propuesta de acuerdo presentada
por Toño Ochoa, para la firma de
convenio con el Instituto
Nacional de la Mujer y para
acceder al programa para el
adelanto, bienestar e igualad de
las mujeres para el ejercicio fiscal
2023, a través del Instituto
Municipal de la Mujer.

Llegarán a Durango más obras y acciones sociales 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En los últimos años la tortilla
prácticamente ha elevado al
doble su precio en el país; en el
2018 costaba 14.5 pesos el kilo en
la mayoría de las entidades, hoy
cuesta hasta 30 pesos en algunos
lugares, informó el presidente de
la Asociación de Industriales de la
Masa y la Tortilla, capítulo
Durango, Antonio de la Torre.

Señaló que cuando el presidente
de la República, Andrés Manuel
López Obrador era candidato, los
industriales de la masa
entregaron una carta solicitando
que se frenará el precio y los
subsidios a este producto se
retomarán; en ese tiempo el costo
era de 14.5 pesos por kilo. Hoy las
cosas son diferentes porque el
precio no solo no se detuvo, ni
hubo subsidios, hay lugares en
Durango donde el precio de la
tortilla es de hasta 24 pesos y un
promedio de 21 en general.

En el país hay estados como
Sonora y algunos otros, donde el
precio de la tortilla alcanza los 30
pesos.

Recalcó que la tortilla es un
producto de primera necesidad y
justamente por ello, es que el
gobierno federal debe intervenir.

Añadió uno de los principales

motivos por los que la tortilla ha
alcanzado precios muy elevados,
es que el maíz se está vendiendo
a precios muy altos, incluida la
harina de maíz.

En 2018 se compraba la

tonelada de maíz a cuatro mil
pesos y en este momento está
hasta 10 mil pesos, pero eso no es
el único gasto que se enfrenta,
porque las tortillerías
establecidas también pagan luz,

empleados, impuestos y todo
aquello que se debe pagar desde
una industria formal.

Desafortunadamente todavía se
esperaría un incremento
necesario este año, porque al

incremento en los insumos
también se le agrega un
ingrediente nocivo que es la
informalidad, que está haciendo
mella en las empresas bien
establecidas, advirtió.

En unos años la tortilla ha subido al doble



Por Martha Casas
DURANGO, DGO. 

Los movimientos de la escuela
Normal Rural Aguilera de nueva
cuenta afectan a empresarios y a
ciudadanos, es necesario revisar
el cumplimiento de los convenios
y las peticiones que ellos hacen,
cumplir lo que es estrictamente
justo y no permitir que se
generen más faltas e ilegalidades
al bloquear carreteras o
secuestrar vehículos de empresas
o ciudadanos.

Lo anterior lo pidió el presidente
del Consejo de Empresarios
Jóvenes de Durango (CEJ),
Alejandro Treviño Gamboa al ser
cuestionado por los medios de
comunicación en torno al
movimiento que hicieron los
estudiantes de la Normal de
Aguilera como medida de presión
ante el supuesto incumplimiento
de la Secretaría de educación en
torno a acuerdos a los que habían
llegado.

Indicó que es injusto que
empresarios y ciudadanos
enfrenten complicaciones por los
movimientos que se hacen,
considerando además que, tan
solo el hecho de bloquear vías de
comunicación constituye un
delito y todo delito debe
castigarse, por lo cual sí se

debería poner un alto a este tipo
de medidas.

Desde luego que le corresponde
al gobierno del estado y a la
Secretaría de Educación sostener

acuerdos y resolver los conflictos
que se tengan con estos
estudiantes, dentro de lo que es
justo y necesario para la actividad
educativa.

Detalló que las afectaciones que
viven como empresarios, es que
quienes tienen actividad
comercial con municipios como
Canatlán o Nuevo Ideal no

pudieron realizarlas debido al
bloqueo de esta vía de
comunicación, además de que se
encuentran algunas unidades
secuestradas.
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No debería permitirse el bloqueo de
carreteras, además de afectar, es un delito
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El alcalde, José Antonio Ochoa
Rodríguez, al ser cuestionado
por los representantes de los
medios de comunicación sobre
las aspiraciones del
exgobernador, José Aispuro
Torres de convertirse en senador
de la República, consideró que
hay tiempos para todo, por lo
que se negó a dar una postura al
respecto.

Apuntó que está concentrado
en su labor como alcalde, por lo
que dijo no tener algún
comentario en este sentido.

Los tres órdenes de gobierno
están en coordinación y atentas
a lo que sucede en el vecino
estado de Sinaloa, pero Durango
tiene que hacer lo propio, por lo
que las policías van a recibir
equipamiento y reforzamiento
de capacitación, así como
prestaciones, drones de
vigilancia, agregó que se debe
ver a las y los policías como
seres humanos.

Aceptó que hay incertidumbre
por parte de los duranguenses
por lo que está pasando en el

vecino estado y los robos
registrados en las carreteras,
aunque Durango sigue siendo
un estado seguro.

Agregó que se está en total
coordinación con los tres
órdenes de gobierno en la
búsqueda de blindar la entidad.

Apuntó que las alertas de
seguridad que han hecho países
como Estados Unidos y Canadá
para no viajar a varios estados
incluido Durango, son
decisiones de sus gobiernos a
pesar de la seguridad que ofrece
la entidad.

Por otra parte, el edil dijo que
la falla en los semáforos tiene
que ver con las variaciones de
energía eléctrica y se está
trabajando con la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).

Destacó que en la avenida 20
de Noviembre, Lázaro Cárdenas,
Libertad y Cuauhtémoc se tiene
un alto consumo de energía, por
lo que la CFE deberá hacer otra
instalación. 

Finalmente, aseguró que no se
tienen adeudos con esta
empresa paraestatal, por lo que
las fallas no tienen que ver con
ello.

Antonio Ochoa prefiere
no opinar sobre Aispuro Por Martha Casas

DURANGO, DGO.

Este año, las viviendas subirán
cuando menos un 10 por ciento
su costo, informó el presidente de
la Cámara Nacional de
Desarrolladores de Vivienda
(CANADEVI), Salvador Chávez
Molina quien manifestó que hay
muchas cargas económicas para
el empresario, una de ellas que
está costando trabajo, es el
recurso humano. 

Desde el costo del acero, hasta
los polvos y material de
construcción en general, tuvieron
un incremento iniciando este año,
sin embargo, una de las cargas
más pesadas que se enfrentarán
por parte de los constructores es
el sostenimiento de la mano de
obra, ya que implicará un pago
mayor, desde siempre la industria
de la construcción pago
cantidades superiores al salario
mínimo, ya que en este momento
esa cantidad quedó rebasada y se
van a tener que regir por el
salario mínimo, ante un
incremento notable que se ha
ordenado en los últimos años.

A esto se le suma el tema de las
vacaciones ampliadas y ello
conlleva el pago de mayores
impuestos y prestaciones, que en

conjunto harán complicado
enfrentar toda la carga.

En términos generales las
viviendas tendrán que estar
mínimo un 10 por ciento más
para que se pueda sostener el
número de empleos y las
empresas.

En otro orden de ideas señaló

que en este momento todavía se
enfrentan complicaciones para
acceder a un crédito, sobre todo
de Infonavit y la prueba de ello
está en que el 60 por ciento de los
créditos que se colocan, son a
través de la banca, el 30 por
ciento por Infonavit y el 10 por
ciento de FOVISSSTE.

Hasta 10 % más costarán las viviendas este año

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de Seguridad

Pública en el Estado, Óscar Galván
Villarreal alertó a los ciudadanos
para que no se dejen sorprender
por grupos de WhatsApp que
están ofreciendo la regularización
de vehículos chocolatos, indicó
que única y exclusivamente
autoridades federales y en
colaboración el estado, pueden
realizar estos trámites.

El entrevistado advirtió que se
tienen algunos reportes de que se
hicieron incluso grupos de
WhatsApp que están invitando a
quienes tienen un vehículo de
procedencia extranjera a
acercarse con ellos y realizar los
trámites con un costo, sin
embargo, aclaró que ni la
Secretaría de Seguridad Pública,

ni el gobierno federal, ni ninguna
institución están generando este
tipo de grupos o comunicados.

Reveló que han detectado
personas civiles que se acercan a
los módulos de los trámites de
regularización con la intención de

invitar o hacer un servicio o cobro
extra, sin embargo, a ellos se les
está retirando de lugar.

Asimismo, recalcó que de
manera exclusiva los trámites
para este registro se están
realizando en las instituciones

bancarias, porque ya se tienen
reportes de personas a las que les
han pedido depositar en los Oxxo
o en cadenas comerciales y
desafortunadamente ya hay
quien lo ha hecho, pero ese
recurso no va a dar a las arcas

correspondientes, ni garantiza en
ningún momento el trámite.

Galván Villarreal comentó que
se están realizando más de mil
trámites diarios, porque la
demanda subió luego de la
ampliación del plazo en este
trámite.

VISUALIZAN RECUPERACIÓN
DE SEGURIDAD EN

CARRETERAS
Galván Villarreal, en otro orden

de ideas, aseguró que en este
momento se reportan tranquilas
las carreteras de Durango a
Sinaloa y Durango a Zacatecas.

Por otro lado, aseguró que
siguen trabajando en la
estrategia de seguridad en
términos generales, tan solo en lo
que va de la administración, han
sido detenidos más de 100
narcomenudistas.

SSP alerta sobre fraudes con la
regularización de chocolatos



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El subsecretario de Servicios
Educativos, Rolando Cruz García,
informó que dentro de los
Centros de Atención Múltiple
estudian mil 572 alumnos,
mientras que en las escuelas
regulares cursan sus estudios
nueve mil 223 con capacidades
especiales.

Explicó que no existe una solo
una condición, hay discapacidad
intelectual, es la más difícil de
tratar porque hay dificultad para
aprender, además de otras
situaciones.

Destacó que en Durango hay mil
842 figuras educativas
capacitadas en el tema, pero
también hay discapacidad motriz,
sordera, debilidad visual,
discapacidad múltiple que
también es bastante complicada,
sordoceguera, dificultades
severas del aprendizaje, además
en Durango hay un número
importante de niños con autismo.

Ya se tiene una larga experiencia
en los docentes que atienden,
hasta ahora hay figuras
educativas que han sido

capacitadas como los apoyos
técnico-pedagógicos, las jefaturas
de los departamentos, maestros
frente a grupo, los de terapia
física, terapia musical y de estos
hay mil 842 ya capacitados, sin
embargo se debe considerar que
hay más de 20 mil maestros de
educación básica.

Dentro del Programa Durango
del gobernador Esteban Villegas
Villarreal, hay un apartado de
capacitación para docentes para
la atención de niños con
capacidades diferentes y con ello
se espera incrementar el número
de personal preparado.

Dijo que son cada vez menos las
denuncias por rechazo de parte
de las escuelas a estudiantes con
capacidades diferentes.

El ordenamiento de la Secretaría
de Educación es que se atienda a
los niños con capacidades
diferentes con la intención de
incorporarlos a una vida escolar
normal.

Ha habido un esfuerzo por
incrementar la infraestructura
sobre todo en rampas de acceso,
en escalinatas, pasamanos,
programas, proyectores, equipos
de cómputo con bocinas, cada vez
se han ido reforzando y

actualmente se está en las
mejores condiciones, sino en las
óptimas, sí en las mejores,
argumentó. Hay un gran número
de Centros de Atención Múltiple
que atienden sobre todo alumnos
con discapacidad intelectual con
280 alumnos, le sigue la
discapacidad múltiple y autismo.

Las regiones de Durango y La
Laguna son los que más alumnos
atienden.

En La Laguna se atienden 761
varones y 473 mujeres. En
Durango son más porque, aunque
tengan una discapacidad, los
padres de familia los inscriben en
escuelas regulares, por ello se
tienen tres mil 928 hombres y dos
mil 380 mujeres.

En otras regiones como en
Santiago Papasquiaro, la región
de Los Llanos, Pueblo Nuevo se
atienen personas con
discapacidad.

Finalmente, destacó que la
Nueva Escuela Mexicana plantea
el asunto de las emociones y en
estos casos se debe atender desde
el momento del diagnóstico y
cómo enfrentar esta realidad en
familia, porque a veces los niños
con discapacidad son los que
menos sufren.

En Durango estudian casi 11 mil niños con discapacidad 

LOCAL8 VIERNES 13 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El regidor Antonio Morales,
advirtió que el clima social,
impediría que el exgobernador
del estado, José Aispuro Torres
llegara a un puesto político.

Consideró que el exmandatario
no podría participar en ninguna
actividad política debido a las

acciones desarrolladas durante su
administración. 

Lo que sucedió en ese gobierno
es la "antítesis (...); lo que no debe
suceder en política", argumentó.

Destacó que se debe de dar
vuelta a la página, ahora que se
cuenta con un gobierno
sumamente empático encabezado
por Esteban Villegas Villarreal. 

Consideró que es positiva la
detención del ex subsecretario de

Egresos del Estado, al cual se le
reclasifica el delito complicando
más su situación, dijo que espera
que este personaje sea el gancho
para detener al exsecretario de
Finanzas, pues no se reduce a
niveles medios sino a los primeros
niveles de gobiernos anterior.

Cabe recordar que corren
versiones sobre que el
exmandatario está buscando una
senaduría en la próxima elección.

Clima social no dejará que Aispuro
continúe su actividad política 

DURANGO, DGO.

La comunidad del Colegio de
Ciencias y Humanidades (CCH)
de la Universidad Juárez,
encabezada por su director,
Humberto Castro Montenegro,
visitó al rector Rubén Solís Ríos
para reiterar su compromiso
con la máxima casa de estudios
en este año que comienza.
Agradecieron por el apoyo
recibido durante el 2022, pues
es una realidad el Centro de
Atención a la Comunidad, que
entrará en funciones en las
próximas semanas.

Solís Ríos mencionó ahí que
"efectivamente, fue
extremadamente difícil para la
Universidad en el aspecto
económico; afortunadamente,
con las gestiones se sacó
adelante. Los pagos de
diciembre fueron por 260
millones de pesos en aguinaldo
más quincenas, pero tuvimos
buena respuesta por parte del
gobernador, un gran
universitario, y pagamos a
tiempo. Para este año desde ya
estamos tomando las
precauciones para no sufrir”. 

“Deseo comentarles también
que de la Federación hay apoyo,
pero no dejan de poner
condiciones, yo llegué a la
rectoría en diciembre de 2018,
me dijeron que sí habrá dinero
para las universidades, sin
embargo, hay observaciones
que nos han hecho, una de ellas
es el ISR, lo que nos dicen es que
paguemos impuestos y
tenemos que darle solución a
eso”, expresó.

Asimismo, el rector señaló
ante los representantes de la
comunidad del CCH que
“tenemos que aumentar la
matrícula en nuestras Escuelas
y Facultades; esta Universidad
debe dar más oportunidades a
los jóvenes. Creo que sí se
pueden dejar menos alumnos
fuera de la UJED, esta
Universidad es muy generosa
con todos nosotros.
Efectivamente, le avanzamos al
Centro de Atención a la
Comunidad y me da gusto que
entre en funciones, veremos
cómo apoyar el proyecto de las
canchas y avanzar a eso

también. El plan de estudios es
algo que no podemos
desatender, nos piden rapidez,
veremos cómo salimos de ese
compromiso para que inicie el
próximo mes de agosto con el
nuevo plan de estudios”,
consideró.

Igualmente, recalcó que en
este semestre se pueden hacer
muchas cosas, “el CCH ha
dejado huella en la UJED y
cuenten con el apoyo de
rectoría para los festejos del 50
aniversario”, afirmó. Recordó
que también está en puerta el
proceso electoral de nuevo
director y aseguró que apoyará
el proyecto que ellos elijan,
pues confía en que será un
proceso tranquilo y que todo
saldrá bien. Para concluir, les
reiteró sus deseos de que este
año sea bueno para todos, que
haya mucha salud y refrendó su
apoyo para el CCH en todos sus
proyectos.

El director del CCH, Humberto
Castro Montenegro, a nombre
de la comunidad ceceachina,
felicitó al rector Solís Ríos “por
sacar adelante los compromisos
con los universitarios, supo
gestionar y cumplió con los
universitarios en un momento
complicado”, y aprovechó para
desearle parabienes a él y su
familia.

Por último, indicó que
“teniendo un rector fuerte nos
fortalece a todos los
universitarios”; le agradeció por
el apoyo al CCH, por la
infraestructura y equipamiento,
de lo que son muestra el Centro
de Atención a la Comunidad y el
proyecto de las canchas, que
avanza rápidamente.
Agradeció también porque en la
pandemia, que no se acaba de ir
del todo, el rector ayudó para
que pudieran sacar adelante las
clases virtuales, “sabemos del
gran esfuerzo para la educación
media superior; le deseamos
mucho éxito de aquí al término
de su administración, tenemos
el nuevo plan de estudios en
puerta, será el cuarto en seis
años, sabemos que no
representará ninguna dificultad
y estamos listos, pues, con todo
respeto y cariño, el CCH ha sido
punta de lanza en ese tema”,
concluyó.

El CCH ha dejado
huella en la UJED con
50 años de historia
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DURANGO, DGO.

En el marco del inicio de
actividades deportivas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango este 2023, a través del
Centro de Desarrollo del Deporte
Universitario (CEDDU), se llevó a
cabo un convivio en el lobby del
Instituto de Bellas Artes UJED,
donde se congregaron
entrenadores y trabajadores
administrativos.

En el evento estuvieron
presentes el secretario general de
la UJED, Julio Gerardo Lozoya
Vélez, en representación del
rector de la UJED, Rubén Solís
Ríos; la directora del CEDDU, Saraí
García Astorga, y los sindicatos
universitarios, a través de
Francisco Olivas Quiroga,

secretario general del STEUJED;
Verónica Wendoly Bracho
Marrufo, del STAUJED y Yamille
Rosales, en representación de Erik
Iván Hernández Cosaín, dirigente
del SPAUJED.

La directora del CEDDU, Saraí
García Astorga, dio la bienvenida
a todos los presentes y reiteró el
compromiso que se tiene hacia
los jóvenes deportistas este 2023,
además de resaltar el gran trabajo
que se ha venido haciendo por
parte de los entrenadores y
trabajadores de la institución.

Asimismo, en representación del
rector Rubén Solís Ríos el
secretario general, Julio Gerardo
Lozoya Vélez, agradeció el arduo
trabajo que se hace día con día en
el deporte universitario, así como
todo lo alcanzado durante el
2022. Comentó que el deporte es

muy importante, al grado de que
muchos jóvenes desean estudiar
en la UJED por sus opciones
deportivas, dijo.

Posteriormente, en
representación de los
trabajadores administrativos
habló Maritza Quiñones Gallegos,

secretaria de direcciones, quien
agradeció la asistencia de las
autoridades, trabajadores del
CEDDU y entrenadores; “para el
ser humano es muy importante el
reconocimiento, necesitamos esos
alicientes, así somos todos en
nuestro ámbito laboral, ya que

como parte de este gran equipo
amamos el deporte, nos
enorgullecen los atletas, siendo
un honor el pertenecer a este
gran centro y sobre todo,
pertenecer a la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
comentó.

El deporte universitario inicia
actividades en este 2023

DURANGO, DGO.
Durango ya se ha consolidado

como un destino turístico para
visitar y las agencias de viajes
estamos listos para colaborar y
trabajar junto al gobierno del
estado que encabeza Esteban
Villegas, coincidieron tour
operadores, asociaciones y
agencias de viajes, tras reconocer
el Plan de Trabajo 2023
presentado por la Secretaría de
Turismo y la Dirección de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos
de Durango.

Héctor Zaragoza Solís,
presidente de la Asociación de
Viajes de Durango, durante su
intervención en esta presentación
de las actividades para este año
en materia turística, reconoció la
inclusión que hay en las mismas,
que  dejará una derrama
económica de gran beneficio para
todos los duranguenses.

“Juntos vamos a hacer que
Durango sea un lugar diferente a
lo que ha sido; estamos muy
interesados en este programa de
trabajo del 2023”, dijo  Alberto
González González de la
Asociación Mexicana de Turismo,
Aventura y Ecoturismo (AMTAVE),
al participar en un encuentro con
el sector turístico, esto al celebrar
las acciones que fomentan el

trabajo en equipo, porque cada
vez hay más duranguenses
dedicados al turismo, a la
promoción deportiva  y como
guías de aventura.

En esta productiva charla con
emprendedores duranguenses,
Perla Muñoz, presidenta de la
Asociación de Agencias de Viajes
en Durango, dijo que su misión
del gremio es promover al estado:
“sí somos promotoras y
promotores, porque no mejor de
nuestro estado”, expresó al

indicar que pone a disposición las
oficinas de los diferentes afiliados
como el uso de redes sociales para
difundir todo lo que se hace en el
estado.

Sumados a la promoción
turística y con esta gran
gastronomía que tenemos,
además de la industria del
mezcal, Durango ya se proyecta a
nacional e internacional, destacó
Miguel Camacho, presidente de la
Cámara Nacional de la Industria
Restaurantera (Canirac), quien dio

a conocer los proyectos que se
contemplan con la entidad, para
el tianguis turístico y otras ferias
donde el mezcal duranguense
juega un papel importante.

En su participación, Francisco
Martínez Díaz de León,
presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles, resaltó el tema
de crecimiento del sector turístico
que ha posicionado a Durango
como opción de los turistas,
“hemos hecho tanto de la mano
del gobierno como del estado y

municipal; en la medida que
sigamos impulsando el turismo,
seguiremos teniendo una mayor
derrama económica en beneficio
de todos”.

Las asociaciones, tour
operadores y agencias de viajes
que se sumaron a este encuentro
con la Secretaría de Turismo,
coincidieron en la importancia de
estas reuniones para mantener el
ritmo de trabajo a favor de la
promoción y economía de la
entidad duranguense.

Listos para trabajar por el turismo, tour
operadores, asociaciones y agencias de viajes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Por encomienda de la presidenta

municipal Leticia Herrera Ale, el
Instituto Municipal de la Mujer
(IMM) continúa trabajando en
propiciar condiciones para el
empoderamiento y capacitación
de las mujeres, en esta ocasión
con la oferta de cursos gratuitos
de inglés con una duración de 6
meses.

Lo anterior lo dio a conocer la
titular del Instituto, Myrna Leticia
Soto Soto, quien manifestó que
todas estas acciones son posibles
gracias al interés y apoyo
incondicional que se ha estado
recibiendo por parte de la

Alcaldesa desde inicios de su
Administración. Dijo también que
el beneficio en puerta es un curso
gratuito de inglés que viene a
reforzar el conocimiento y a abrir
más oportunidades laborales a las
mujeres gomezpalatinas, “este
curso iniciará este próximo
martes 17 de enero y se
desarrollará los días martes de
cada semana con el horario de
10:00 de la mañana a 12:00 de la
tarde”, explicó la funcionaria.

Los programas que se
impartirán dentro del curso son,
inglés básico, comprensión de
lectura, expresión oral y
pronunciación, resaltando que, al

finalizar el taller, se tendrá la
certificación por parte del CECATI
20, haciendo de este un programa
de formación muy completo y
con reconocimiento curricular.

Finalmente comentó que el
curso tiene espacio limitado a 25
mujeres, por lo que quienes estén
interesadas en formar parte de
este curso deberán de acudir a las
oficinas del Instituto Municipal de
la Mujer, llevando consigo un
comprobante de domicilio y su
credencial de elector; para mayor
información podrán comunicarse
al 618 2552833 o bien,
directamente en las oficinas del
IMM.

Ofrece el IMM curso gratuito de inglés a mujeres 
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*Con Esteban se
triplica el apoyo
al campo y se
siente en el
bolsillo de la
gente
*Sala de Juicios
Orales de la
FADERyCIPOL
contará con
elevador: Rubén

Solís Ríos
*Comisión Permanente da
continuidad al trabajo legislativo:
Joel Corral
*Cero Impunidad en Gómez Palacio
*Llamado enérgico
*Nos escriben
*La frase
*La Preguntilla
Un día como hoy pero de hace dos años

a las 12:00 horas quedo registrada Rosa
Alvarado Almanza, sus orgullosos padres
Carlos Adrián Alvarado Fernández y Lupita
Almanza, se presentaron ante la titular del
Registro Civil Número 1, quien dio fe del
trascendental acto. Felicidades

Para que nadie se quede sin apoyo,
aumentamos la inversión agropecuaria
que se traduce en la generación de recurso
económico para el campo, alimento para
el ganado y producto para la venta,
destacó el gobernador Esteban Villegas
Villarreal al continuar con la entrega de
semilla de avena para productores de
Canatlán, San Juan del Río, Nuevo Ideal,
Rodeo y Coneto de Comonfort.

“Que al campo se le regrese el brillo;
saben de mi origen, los conozco a ustedes
y les digo que vamos a meternos con todo;
cuenten conmigo, el campo tiene un
amigo”, expresó el Mandatario Estatal, al
reconocer el esfuerzo de los campesinos y
de lo que representa para él, arrancar el
año con estas acciones.

XXXXX
Al recibir la visita del cuerpo directivo de

la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas,
encabezados por su director, Rafael Mier
Cisneros, con motivo del inicio de año, el
rector Rubén Solís Ríos los felicitó por
obtener la acreditación internacional para
la unidad académica, la cual, dijo, “abrirá
muchas puertas para que nuestros

universitarios puedan generar convenios,
proyectos y actividades con universidades
en todo el mundo, para de esta manera
subir el nivel académico en la UJED”.

Por otro lado, el rector anunció que, en
cuanto a infraestructura, se contará con
un elevador en la Sala de Juicios Orales de
la Facultad, ya que se tienen alumnos con
alguna discapacidad, así como mujeres
embarazadas, a veces de alto riesgo, y esto
ayudará a mejorar la atención que se
brinda a quien así lo requiera; asimismo,
se construirá una nueva aula para poder
aumentar la matrícula en la Facultad.

XXXXX
A través de las sesiones de la Comisión

Permanente, el Congreso del Estado da
continuidad al trabajo legislativo, con la
presentación de iniciativas de reforma a
diversas leyes, puntos de acuerdo y
pronunciamientos, sobre temas relevantes
para los duranguenses y el Estado,
informó el presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política, Joel
Corral Alcántar.

“Su integración privilegia la pluralidad de
las distintas representaciones partidistas
en el Poder Legislativo”, resaltó el
representante popular al explicar que de
esta manera se podrán recibir las  diversas
iniciativas de ley y turnarlas para su
estudio y dictaminación a las comisiones

legislativas que corresponda, para que
realicen el desahogo que determinen.

XXXXX
Iván Torres director de Seguridad Pública

en esta ciudad, dejó en claro que su tarea
es cumplir y hacer cumplir la ley y que no
habrá tolerancia para nadie.

XXXXX
Un llamado enérgico hizo el

epidemiólogo de la Jurisdicción Sanitaria
Número Dos, Dr. Juan De Dios Bautista
para que los laguneros ayuden y cooperen
para seguir evitando contagios del Covid
19 e Influenza. Somos profesionales de la
salud, queremos que se cuiden.

XXXXX
Nos escriben: Que agradable sorpresa,

estar en su siempre interesante columna,
gracias de todo corazón, un saludo con
apreció y respeto, buen día. Ingeniero
Ernesto Aviña Herrera. Durango, Durango.

XXXXX
La frase: El que nació pa’ maceta…lo

agarran de cenicero.
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero “Cuando las
barbas de tu vecino veas pelar, pon las
tuyas a remojar”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.-
Hay un avance en cuanto a las

condiciones de seguridad que se
tienen en el Estado de Durango,
señaló el Presidente de Laguna
Cero Impunidad AC, Pascual
Alvarado Maldonado, quien
añadió que se mantiene un
seguimiento puntual por parte de
la autoridad en cuanto al número
de casos que se están
presentando para realizar
recorridos en diferentes sectores
del estado.

Después de encabezar la
reunión ordinaria en su despacho
realizada con el comité directivo,
conformado principalmente por
amas de casa, profesionistas,
comerciantes en pequeño,
locatarios y académicos que
brindan un informe y diagnóstico
de las condiciones de seguridad,
el presidente de la AC, Alvarado
Maldonado señaló gracias al
Heroico Ejercito Mexicano que se
mantienen los elementos de la
Policía Militar en La Laguna de
Durango, para apoyar las labores
de vigilancia en la región.

Hay factores y aspectos que se
observan y en función de lo que
se han tomado decisiones para
hacer presencia en estos sectores,
logrando que puedan inhibir los
delitos cometidos en algunos
rumbos, señaló el conocido
columnista de Contexto de
Durango.

Hay reportes pero no hay
denuncias en casos en los que se
presentan delitos
particularmente de orden
patrimonial, sin embargo se
complica la labor de vigilancia y
detección de sujetos, por lo que
pidió la colaboración de la
ciudadanía, con datos fidedignos
para emprender la detención de
las personas.

Señaló Alvarado Maldonado,
que apoyan y felicitan al
Gobernador del Estado Esteban
Villegas Villarreal por la campaña
de proximidad social para
acercarse a la ciudadanía,
generando esquemas para poder
identificarse más con las
personas y que se puede
reproducir en mayor confianza en
las autoridades, comentó el
presidente y fundador de Laguna
Cero Impunidad AC.

Laguna Cero Impunidad felicita a EVV por las
evaluaciones que demuestran avances en seguridad



Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía
Investigadora de Delitos (PID)
destacamentados en la Región
Laguna, cumplimentó una
orden de aprehensión girada
por un Juez de Control y
Enjuiciamiento, en contra de
Javier, de 40 años de edad, por
su probable comisión en el
delito de robo a casa habitación,
cometido en agravio de una
mujer.

Los hechos ocurren el 18 de
enero de 2022, cuando Javier
acudió al domicilio de la
agraviada ubicado en el
fraccionamiento Rinconadas
Hamburgo de Gómez Palacio,
Dgo., sustrayendo del mismo
una bicicleta de montaña de la
marca Mercurio, color azul,
retirándose posteriormente del
domicilio.

La parte afectada presentó su
denuncia en la Vicefiscalía de la
Región Laguna, y mediante las
investigaciones realizadas por
el agente del Ministerio Público
especializado en la materia, se
logró ubicar a Javier como
presunto responsable del hecho.

Fue el representante social
quien solicitó a un Juez de
Control la orden de aprehensión
en su contra, misma que fue
ejecutada por elementos de la
PID adscritos al Grupo de
Mandamientos Judiciales, el
pasado 10 de enero en la
avenida Mina de la Zona Centro
de Gómez Palacio, para luego
ser puesto a disposición del Juez
requirente al interior del
CERESO 1 de esta ciudad de
Durango.

Finalmente, el pasado 10 de
enero en audiencia inicial de
formulación de imputación, se
aprobó como legal su
detención, llevándose a cabo el
mismo día la audiencia de
vinculación a proceso, donde la
autoridad penal le impuso la
medida cautelar de prisión
preventiva oficiosa, y concedió
un mes como plazo hasta el
término de la investigación
complementaria.

Agencias
VERACRUZ 

La policía y un intenso tráfico
frustraron los intentos de escape
de tres asaltantes que momentos
antes habían despojado a un
cuentahabiente de una alta suma
de dinero que había retirado de
una sucursal bancaria en Xalapa,
Veracruz.

A las 4 de la tarde del jueves, en
plena hora de tráfico, los
maleantes despojaron a su
víctima cuando intentaba abordar
su automóvil en el interior de una

plaza comercial al sur de la
ciudad. De acuerdo con los
informes, tres sujetos apuntaron
al cuentahabiente con sus armas
y ante las amenazas les entregó el
dinero.

Los asaltantes se retiraron
rápidamente en un automóvil
gris, no sin antes golpear al
afectado, para que se quedara
aturdido y no pudiera pedir
auxilio rápidamente. Los testigos
observaron todo y solicitaron el
auxilio de la policía, que activó el
Código Rojo para cercar a los
delincuentes.

Sin embargo, lo que benefició a
las fuerzas del orden fue que a esa
hora y con una serie de
reparaciones que se registran en
la avenida Lázaro Cárdenas, que
conecta con la carretera Xalapa-
Veracruz, los delincuentes no
pudieron avanzar mucho y casi
dos kilómetros adelante fueron
alcanzados y detenidos, para
sorpresa de los automovilistas
que a esa hora circulaban por esa
vía.

Los presuntos asaltantes fueron
trasladados ante las autoridades
competentes. 
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Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este jueves, a las
08:30 horas, se registró un
choque frontal que dejó como
saldo dos personas sin vida y un
lesionado.

Los ahora occisos respondían a
los nombres de Nicolás Arreola
Carreón, de 77 años de edad,
originario de la localidad La Plata
de Gómez Palacio, Dgo., y Misael
Alejandro Espino Castañeda, de
20 años, vecino de la localidad 6
de Enero, de Lerdo.

En este accidente resulto herido
el hermano de Misael, de nombre
Luis David, de 24 años.

El evento se suscita cuando el
personal de Seguridad Pública
Municipal de San Luis del

Cordero, informó a las
autoridades locales que en la
carretera interestatal que
conduce del municipio antes
citado hacia Nazas, se suscitó un
accidente vial de tipo choque
entre una camioneta GMC, línea
Sonoma, modelo 2000, color rojo,
conducida por Nicolás, así como
un vehículo Chevrolet, línea
Silverado, modelo 2004, color
blanco, conducida por Misael,
quien viajaba en compañía de
Luis David, quien resulta herido,
por lo que fue trasladado para
recibir atención médica al
Hospital Integral de Nazas,
desconociendo hasta el momento
su actual estado de salud.

En este percance ambos
conductores perdieron la vida.

Fue el agente del Ministerio
Público, quien ordenó el

levantamiento y traslado de los
cuerpos sin vida hacia las

instalaciones del Servicio Médico
Forense (SEMEFO), de la

Vicefiscalía Región Laguna, para
la práctica de la necropsia de ley.

Choque frontal; dos muertos 

Vinculan a proceso a sujeto que robó
una bicicleta

Asaltan a cuentahabiente, pero los “agarra
el tráfico” y son detenidos



Redacción
DURANGO, DGO.

A través del área de Vinculación
Social y Participación Social,
perteneciente a la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
se llevan a cabo visitas a colonias
y fraccionamientos, con la
finalidad de mantener cercanía
con los ciudadanos para
escuchar sus demandas, que es
una prioridad para la
administración de Toño Ochoa.

Los vecinos del fraccionamiento
Paseo del Bosque escucharon con
atención los diversos temas
relacionados a las faltas
administrativas más comunes
que pueden alterar la sana

convivencia entre colonos,
además se brindó una asesoría
sobre el tema.

En este tipo de actividades, se
mantiene una constante
comunicación para realizar un
trabajo en conjunto con el

Juzgado Cívico y la Policía
Ambiental, perteneciente a la
dirección municipal de Medio
Ambiente.

Para el titular de la dirección
municipal de Seguridad Pública,
Marco Contreras Villanueva,

realizar este tipo de visitas es
una herramienta importante,
pues también permite conocer
las necesidades en materia de
seguridad de los duranguenses,
las cuales se atienden de manera
inmediata.

Vinculación Social trabaja en las demandas de los ciudadanos
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado
miércoles, una mujer que fue
reportada como desaparecida en
el municipio de Lerdo fue
localizada sana y salva.

Fueron sus familiares que a
través de las redes sociales

pidieron apoyo de la comunidad
para encontrarla.

En la publicación se detalla que
Leticia Soto Martínez de 64 años
de edad, había salido de su
domicilio, ubicado en la colonia
Villa de Las Flores, y no se sabía
nada de su paradero, además de
que su celular estaba fuera de

servicio.
Por otra parte, no se localizaba

su automóvil, un Nissan Versa,
color blanco, modelo 2014.

Soto Martínez, fue descrita de
complexión normal, cabello
rubio, 1.63 metros de estatura y
68 kilos de peso, además de que
vestía pantalón negro, blusa

negra y tenis.
La preocupación de la familia

aumentó debido a que padece
diabetes y que había dejado sus
medicamentos en la casa.

Se informó que Leticia es
maestra muy reconocida que
trabajó en la Escuela Primaria
´Antonio Caso´ de Gómez

Palacio.
Luego de difundirse el caso e

investigar, sus propios familiares,
informaron que a las 23:30 horas
de este pasado miércoles la
ubicaron con bien, y agradecieron
a toda la gente que compartió la
publicación, sin dar a conocer
más detalles.

Localizan a maestra que había desaparecido 

Varón se priva
de la vida 
Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este jueves, a las
11:00 horas, un varón de 42 años
de edad, de nombre Héctor
Eduardo, vecino de la calle Jesús
González, de la colonia Benito
Juárez, se privó de la vida por
medio del ahorcamiento.

Fue su ex cuñada, quien lo
encontró en suspensión completa
en el interior del baño, por lo que
de manera inmediata lo bajó para
brindarle los primeros auxilios, al
tiempo que marcaba al 911, para
pedir ayuda.

Al lugar llegaron paramédicos
de la Cruz Roja, quienes
confirmaron su deceso.

De este caso tomó conocimiento
el Agente del Ministerio Público,
quien ordenó el traslado del
cuerpo al Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
autopsia de ley.

En lo que va del año suman 5
suicidios en la entidad.

Vinculan a proceso a
médico por anestesiar
indebidamente a niño

Agencias
Querétaro 
Un profesionista de la salud fue

vinculado a proceso en Querétaro
relacionado con una
investigación en la que se
provocó lesiones dolosas y
responsabilidad profesional
durante una intervención
quirúrgica a un niño, informó la
Fiscalía General de Querétaro
(FGQ).

De acuerdo con la dependencia
judicial, el día de los hechos, en
un centro médico el imputado
habría aplicado anestesia al
paciente, sin documentar las
dosis aplicadas, además, de
omitir el monitoreo del infante
hasta su total recuperación de la
anestesia.

“En este sentido, por el
dictamen pericial se ha
establecido la falta de
cumplimiento a la Norma Oficial
Mexicana para la Anestesiología,
al no ser ejecutada según los
principios científicos y éticos para
dicha práctica; lo que le provocó
al niño, daños graves en su
integridad”.

Los datos de prueba recabados,
fueron presentados ante el Juez
de Control, por lo que se solicitó
y obtuvo su vinculación a proceso
penal, cuatro meses de
investigación complementaria,
con medida cautelar de prisión
preventiva justificada.

Agencias
CHIHUAHUA 

La Fiscalía de Chihuahua
informó que seis de los reos
fugados del penal de Ciudad
Juárez tras la liberación de El
Neto, quien murió durante un
enfrentamiento el 5 de enero.

“Como parte de los trabajos de
inteligencia y las acciones
coordinadas y permanentes que
permitan recapturar a las
personas que se evadieron el
del Centro de Reinserción Social
de Ciudad Juárez, el pasado
domingo; la Fiscalía General del
Estado informa que hasta este
día seis han sido
reaprehendidos, cuatro de ellos
sin vida”, precisó.

En un comunicado, la
dependencia detalló que los
cuatro reos que fallecieron son:

• 05 de enero – Ernesto
Alfredo Piñón de la Cruz, alias
El Neto

• 07 de enero – Iván
Daniel Acosta Flores

• 09 de enero –
Masculino, identificado
mediante huellas como una de
las personas evadidas.
Familiares no han acudido a
identificar y/o reclamar el
cuerpo.

• 09 de enero –
Masculino, identificado
mediante huellas como una de
las personas evadidas.
Familiares no han acudido a
identificar y/o reclamar el
cuerpo.

La Fiscalía detalló que los
fallecidos que se muestran
como no identificados sí fueron

reconocidos mediante las
huellas dactilares que se tienen
registradas en el Sistema Afis;
“sin embargo, familiares no han
acudido ante el Ministerio
Público para realizar el
protocolo de identificación, por
lo cual, en cumplimiento a la
Ley General de Víctimas, se
reservan los nombres”.

Además de los fallecidos,
fueron capturados con vida dos
reos.

• 05 de enero – Isaac
Jesús R. R.

• 07 de enero – Ever
Armando V. G. El Chavelo

Suman 6 reos del penal de Cd. Juárez capturados;
4 sin vida



Agencias
CHIHUAHUA 

Tras la destitución de
Alejandro Alvarado Téllez y de
Luis Alfonso Harris Arrondo,
quienes se desempeñaban como
directores del penal de Ciudad
Juárez y del Sistema
Penitenciario de Chihuahua,
respectivamente, fueron
nombrados los encargados
provisionales en tanto se elige a
los nuevos titulares.

Después del motín del 1 de
enero en el penal de Ciudad
Juárez en el que 30 reos
escaparon y 17 personas
murieron, 10 de ellas custodios,
las autoridades determinaron el
cese del director de dicho centro
penitenciario dos días después
de los hechos. Alvarado Téllez
está siendo investigado por
omisiones al frente de dicha
cárcel.

En tanto, Harris Arrondo fue
destituido ayer 11 de enero de
forma “definitiva y de manera
inmediata” y también es sujeto
a una investigación para
deslindar responsabilidades.

La Fiscalía de Chihuahua
informó que Jesús Francisco
Soto Silva está al frente del
penal de Ciudad Juárez de forma
temporal y funge como director
operativo. Tiene como tareas
reorganizar, controlar y
mantener la gobernabilidad en
el Centro de Reinserción Social
número 3, en lo que las
autoridades continúan
estudiando los perfiles de los
posibles candidatos.

Mientras que Alejandro Díaz

Becerra fue designado como el
encargado provisional de la
Dirección General del Sistema
Penitenciario, Prevención y
Reinserción Social del estado,
por lo que es responsable de los
Ceresos de la entidad hasta que
se nombre a un titular.

La nueva persona que sea
elegida como titular del Sistema
Penitenciario de Chihuahua se
encargará de “fortalecer y
consolidar” dicho sistema en el
estado.

Las autoridades ofrecen una
recompensa de hasta 5 millones
de pesos por información que
lleve a la captura de los reos que
se fugaron el 1 de enero tras el
ataque de un grupo armado
afuera del penal para rescatar a
presos que se encontraban en el
lugar.

Hasta ahora, de los 30 reos
fugados sólo cuatro han sido
recapturados, incluido Ernesto
Alfredo Piñón de la Cruz, El
Neto, líder de Los Mexicles,
quien tras un enfrentamiento
con agentes para evitar su
captura murió cuando era
trasladado debido a una de las
heridas que presentaba.

El motín en el penal de Ciudad
Juarez llevó a una inspección
minuciosa en el lugar en el que
las autoridades hallaron 10
celdas VIP en el que internos
como El Neto, disfrutaban de
diversas botellas de alcohol,
contaban con pantallas,
celulares y hasta un jacuzzi.
También fue localizada una caja
fuerte con más de un millón de
pesos en su interior, así como
armas y droga.

Agencias
El secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, retomó sus
giras por los estados para hablar
sobre asuntos de carácter
nacional con los distintos sectores
de la sociedad.

Este jueves se encuentra en
Veracruz donde acompañado del
gobernador Cuitláhuac García
desayunó en el tradicional Café La
Parroquia y aprovechó para
sumarse a los músicos que
diariamente ofrecen melodías con
la marimba.

“Vamos a tener una reunión con
los sectores del estado para
platicar sobre gobernabilidad del
país, hablar sobre reforma
electoral y para escucharlos… es
una especie de diálogo del
gobierno federal con la
ciudadanía y es un ejercicio que
hemos estado haciendo en todos

los estados, aquí incluso
estuvimos en Jalapa hace como
dos o tres meses para exponer lo
que era la reforma constitucional
de la Guardia Nacional”, explicó
en entrevista.

El responsable de la política
interior afirmó que Sinaloa y en
particular la sindicatura de Jesús
María se encuentran en plena
normalidad, luego del operativo
de hace una semana para detener
a Ovidio Guzmán.

López Hernández negó que
durante el encuentro bilateral de
los presidentes Andrés Manuel
López Obrador y Joe Biden se
hubiera tocado el tema del
aseguramiento de quien se
considera uno de los líderes del
Cartel del Pacífico.

“Acabo precisamente de hablar
con el gobernador (Rubén) Rocha,
se ha restablecido el orden,
incluso en Jesús María ya regresa

la normalidad”, expresó.
En presencia del mandatario

local, el secretario Adán Augusto
se deslindó de nueva cuenta de la
colocación de espectaculares en
algunas entidades, como es el
caso de Veracruz, en las que se le
respalda en sus aspiraciones a
convertirse en candidato de
Morena a la presidencia en 2024.

“Precisamente venía
comentando con el gobernador
que nosotros hicimos un deslinde
hace como dos o tres días cuando
nos avisaron que estaban
apareciendo estos espectaculares-
y desde luego agradezco a
quienes los han colocado-, pero
exhortó que esos tipos de
ejercicios no se den”.

El secretario de Gobernación
encabezará la reunión con
sectores de la sociedad
veracruzana en el World Trade
Center de Boca del Río.
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Nombran a encargados de penal
de Cd. Juárez y del Sistema
Penitenciario de Chihuahua

Jesús María en calma
tras captura de Ovidio
Guzmán: Segob
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Forbes 
CIUDAD DE MÉXICO.

Desarmados y con una
presencia discreta, así se vio a
elementos de la Guardia Nacional
en el Sistema de Transporte
Colectivo. En las estaciones de
menor afluencia se desplegaron a
dos elementos por andén, pero en
las de mayor movimiento o con
correspondencia con otra línea
del Metro la presencia fue más
notoria.

Según informó la jefa de
gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, serían
desplegados 6,060 elementos en
toda la red del Metro para la
vigilancia de la operación diaria
de este modo de transporte, sin
embargo, no todas las estaciones

registraron presencia de
uniformados de la agrupación
perteneciente a la Secretaría de la
Defensa Nacional.

La incursión de la Guardia
Nacional en el Metro se da luego
de que desde el sábado 7 de
enero, cuando chocaron 2 trenes
en la Línea 3, han ocurrido
diversos incidentes en trenes del
Sistema de Transporte Colectivo,
como fuego en un tren por una
zapata en mal estado en la Línea
3 o la pinchadura de una llanta
que provocó humo en un tren en
la Línea 5.

La jefa de gobierno calificó estos
incidentes como atípicos y fuera
de la operación normal del Metro,
aunque tampoco aseguró de que
se trata de un sabotaje. Por su

parte el presidente Andrés
Manuel López Obrador que el
objetivo es cuidar a la población
que viaja en el Sistema de
Transporte Colectivo, por donde
se mueven de 4 a 5 millones de
usuarios cada día.

Los elementos de la Guardia
Nacional trabajan en
coordinación con la Policía
Bancaria e Industrial (PBI),
agrupamiento que tiene a su
cargo la vigilancia diaria del
Metro. También se pudo apreciar
a personal de la Gerencia de
Seguridad Industrial del Sistema
de Transporte Colectivo rondando
los andenes y pasillos de las
estaciones.

Se reportó la presencia de
elementos de la Guardia Nacional

en las líneas 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9 y A.
Gradualmente se irán sumando
más elementos en otras líneas y
estaciones, algo que podría

ocurrir también en el tramo de la
Línea 12 que se reabrirá el
próximo 15 de enero, que va de
Mixcoac a Atlalilco.

Elementos de la Guardia Nacional
vigilarán el Metro de la CDMX

Proceso 
CIUDAD DE MÉXICO.

A 28 días del atentado contra el
periodista Ciro Gómez Leyva, fue
detenido en Michoacán el sujeto
que, presuntamente, disparó
contra éste la noche del jueves 15
de diciembre del 2022, anunció la
jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum.

En su cuenta de Twitter, agregó
que la captura la realizó personal
de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) y de la Fiscalía
General de Justicia, ambas de la
Ciudad de México, con apoyo de
la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) y la Fiscalía de
Michoacán.

La mandataria local detalló que
se trata de la persona que iba
como copiloto en la motocicleta
que siguió al periodista cuando
salió de las instalaciones de
Grupo Imagen minutos después
de las 23 horas.

Así lo escribió: “Hace unos
minutos @SSC_CDMX,
@FiscaliaCDMX, @SEDENAmx y
@FiscaliaMich, detuvieron en
Michoacán al presunto
responsable de disparar en contra

de @CiroGomezL Se trata de la
persona que iba de copiloto en la
moto el día del atentado. Nuestro
compromiso es acabar con la
impunidad”.

Hoy por la mañana (jueves), el

secretario de Seguridad
Ciudadana (SSC), Omar García
Harfuch, informó que, en un
cateo a un domicilio del
municipio de Chalco de
Covarrubias, Estado de México,

fue asegurada la camioneta Acura
negra usada por tres de los
delincuentes que atentaron
contra el periodista Ciro Gómez
Leyva el pasado 15 de diciembre.

Mientras que el miércoles

pasado, la jefa de gobierno
informó que se realizaron 12
cateos simultáneos y detuvieron
a 11 personas presuntamente
relacionadas con el atentado al
periodista Ciro Gómez Leyva. 

Detienen al presunto tirador en
atentado contra Ciro Gómez Leyva
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Además de autorizar el uso de 6
mil 60 elementos de la Guardia
Nacional para vigilar las
estaciones y otras instalaciones
del Metro, el presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que
de ser necesario, se podrían
autorizar recursos
extraordinarios para el
mantenimiento de ese sistema de
transporte.

En rueda de prensa, el titular del
Ejecutivo reiteró su apoyo a
Claudia Sheinbuam en su
desempeño como jefa de
Gobierno y pidió a los usuarios
del transporte público no caer en
psicosis.

"La jefa de Gobierno tiene tiene

todo nuestro apoyo, y ya lo
mencionó, hay presupuesto
suficiente para el mantenimiento,
y también aquí el ofrecimiento
público, si hace falta más
presupuesto va a contar con el
apoyo del gobierno federal y
decirle a la gente que estamos
actuando par que no haya
ninguna desgracia, cuidar a la
gente que es lo más importante
de todo. Lo más importante de
todo, la seguridad de la gente",
puntualizó el presidente.

Pidió a la población que no haya
psicosis entre quienes deban usar
el transporte público de la ciudad
y dijo que el uso de la Guardia
Nacional en el Metro no es
militarizar ese medio de
transporte.

"Lo que queremos es que no
haya psicosis, encima de los
problemas cotidianos, que se
tengan que enfrentar tengan la
preocupación de un accidente en
el Metro y que pueda ser

provocado. No. Vamos a tener
vigilancia y si a eso le llaman
militarización o como le llamen,
asumimos la responsabilidad,
porque vale más prevenir que
lamentar", afirmó.

López Obrador insistió en que
hay un "ambiente enrarecido" en
la capital respecto a la seguridad
en el transporte público,
ocasionado por los medios de
comunicación.

Metro de CDMX tendrá
recursos extraordinarios si
es necesario: López Obrador

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El PAN, PRI y PRD relanzaron su
coalicación Va por México para
las elecciones de 2024 en las que
se renovará la Presidencia de la
República y la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México,
así lo dieron a conocer en
conferencia de prensa.

Acompañados por militantes de
los tres partidos, Marko Cortés,
Alejandro Moreno y Jesús
Zambrano informaron que irán
en alianza y que será Acción
Nacional el encargado de
conducir la elección de
candidatos para la Presidencia y
la Jefatura de Gobierno.

En tanto, el PRI conducirá la
elección de los candidatos a las
gubernatura del Estado de
México y Coahuila para los
comicios que se realizarán este
año.

Marko Cortés y Alejandro
Moreno señalaron que el hecho
de organizar los procesos
electorales, asignados para cada
partido, no significa dejar de lado
a la sociedad civil y a los distintos
aspirantes de los tres partidos a
los puestos de elección popular. 

En el pronunciamiento
conjunto, el líder del PAN también
aseguró que, para corregir el
rumbo de México, se impulsará

este “gran acuerdo de coalición”
con todas las fuerzas sociales y
políticas realmente opositoras, en
la mayoría de las gubernaturas,
alcaldías, así como para la
renovación del Congreso de la
Unión y los congresos locales que
se consideren convenientes. 

“Poniendo siempre por delante
el interés superior del país, del
estado y municipio en cuestión,
considerando en todos los casos
el posicionamiento de los
diferentes aspirantes frente a la
sociedad, las posibilidades de
crecimiento y de triunfo,
buscando siempre postular a las
personas con el mejor perfil, que
gocen de buen prestigio personal
y solvencia moral, con capacidad
de gobernar bien y que sostengan
con firmeza la agenda legislativa
pactada”, dijo el panista. 

En tanto, para las alcaldías de la
Ciudad de México, así como para
las gubernaturas, poderes
legislativos locales y el Congreso
de la Unión, que se disputarán en
la elección, se construirán de
manera conjunta acuerdos. “No
importa qué partido encabece las
postulaciones”, dijo, por su parte,
Jesús Zambrano, líder del PRD,
pues se trata de que “empecemos
a pavimentar el camino al 2024”. 

Aseguró que la sociedad civil
tendrá las puertas abiertas para

sumarse a las próximas
candidaturas. "Es momento de
participar en el proceso para
elegir a la mejor candidatura para
tener la mejor opción".

Señaló que se continuaba
analizando el método de
selección de los distintos
candidatos, que va desde
organizar elecciones primarias
hasta mediciones con encuestas.
No obstante, reconoció que no
serán sólo las cúpulas partidistas
las que tomarán la decisión. 

El líder perredista afirmó que
era importante abrir sus partidos
a la sociedad para buscar
mantener y ampliar sus derechos.
Además, propuso que fuera un

comité ciudadano el que llevara el
proceso de selección, que
definiera las reglas de
participación de los aspirantes de
forma transparente. 

El dirigente del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, señaló que la
colación Va por México está cada
vez más fuerte y unida. Aseguró,
además, que quieren que al país
le vaya bien, porque es “urgente
que las familias mexicanas
recuperen la tranquilidad y la
certeza de que es posible
construir un México mejor”. 

“Ganaremos Coahuila y
ganaremos el Estado de México y
cambiaremos México en el 2024.
Ganaremos la Presidencia de la

República”, indicó el priista. 
Entre los asistentes al evento

estuvieron la precandidata al
gobierno del Estado de México
por el PRI, Alejandra del Moral, y
el diputado local del PAN, Enrique
Vargas del Villar, quien ha
expresado su respaldo para la
priista. También estuvieron
senadores y diputados de los tres
partidos. 

Asimismo, estuvo presente en el
acto la diputada federal del PAN,
Margarita Zavala, quien dijo en
entrevista con Grupo Imagen, que
ella buscará ser la abanderada de
los tres institutos políticos al
gobierno de la Ciudad de México
en 2024. 

PAN, PRI y PRD 'reviven' coalición 'Va por México';
irán juntos en 2024



17INTERNACIONALVIERNES 13 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Agencias
La Policía Nacional de Perú

confirmó el martes pasado que
uno de sus miembros,
identificado como José Luis
Soncco Quispe, murió durante el
pasado lunes 9 de enero tras ser
quemado, presuntamente por
manifestantes, mientras realizaba
un patrullaje en Juliaca, región de
Puno, el epicentro de las protestas
en Perú contra el gobierno de
Dina Boluarte.

"Se constituye al lugar de los
hechos la Policía y constata que
un policía fue golpeado y
maniatado y el otro, el subalterno
de segunda José Luis Soncco
Quispe, ha fallecido, ha sido
quemado vivo en su patrullero",

aseguró el primer ministro
Alberto Otárola durante su
presentación ante el pleno del
Congreso.

El hallazgo del cadáver se
confirmó este martes. En
imágenes difundidas en redes
sociales se puede ver el cuerpo sin
vida del oficial junto al patrullero
calcinado. Tras indicar que
"deploraba" este ataque, hizo un
llamado "al orden, a la paz y a la
tranquilidad de todos los
peruanos" y anunció decretado
un día de "duelo nacional", que
fue vigente el miércoles.

El policía había logrado
comunicarse con sus compañeros
y escapar antes de ser alcanzado
por la turba. Luego de cometer el
ataque, los manifestantes se

apropiaron de dos pistolas y de
un fusil. Soncco fue el único que
no pudo escapar, mientras que su
compañero fue internado en la
Clínica Americana de Juliaca con
heridas en la cabeza.

Las protestas que promueven
sectores radicales y gremios
campesinos pidiendo la renuncia
de la presidenta Dina Boluarte y
elecciones inmediatas persisten
este jueves en regiones andinas
de Perú, con bloqueos y marchas
en un día que se anuncian
movilizaciones también en Lima.
Se concentran en las ciudades de
Cusco, Arequipa, Tacna, entre
otras, mientras que en la región
Puno, epicentro del movimiento,
se prevé el entierro de 17 de las
víctimas fatales que perdieron la

vida tras choques con las fuerzas
del orden. 

En Lima un conglomerado de
colectivos sociales, sindicales y
partidos de izquierda convocaron
a una marcha por la tarde con la
consigna "Ni un muerto más,
abajo la dictadura cívico militar,
racista y clasista". Las demandas

son políticas e incluyen el cierre
del Congreso y la convocatoria a
una Asamblea Constituyente para
reemplazar la Carta Magna de
1993 del expresidente Alberto
Fujimori, que canoniza la
economía de mercado como eje
del desarrollo socioeconómico del
país.

Turba quema vivo a un policía de Perú
durante protestas contra el gobierno

Agencias 
El fiscal general de Estados

Unidos, Merrick Garland, designó
a un abogado especial para que se
haga cargo de la investigación
sobre el posible mal manejo de
documentos clasificados por
parte del presidente Joe Biden.
Esta investigación podría
ensombrecer la esperada
candidatura del demócrata a la
reelección en 2024.

Garland dijo que Robert Hur,
exfiscal federal en Maryland,
actuaría como abogado especial.
A veces se nombran abogados
especiales para investigar casos
políticamente delicados y llevan a
cabo sus responsabilidades con
cierto grado de independencia de
los líderes del Departamento de
Justicia, quien fue designado por
Biden. Los abogados especiales a
veces, pero no siempre, presentan
cargos penales.

El líder republicano Kevin
McCarthy pidió el jueves al
Congreso de Estados Unidos que
abra una investigación tras el
hallazgo de documentos oficiales
confidenciales en la residencia
privada del presidente Joe Biden
y otro lugares. 

"El Congreso debe investigar
este caso", dijo a la prensa, y
denunció "un nuevo paso en falso
de la administración Biden".

Una pequeña cantidad" de

documentos clasificados que
datan de cuando Joe Biden era
vicepresidente de Barack Obama
han sido hallados en la residencia
privada del presidente en
Wilmington, Delaware, informó
este jueves la Casa Blanca. En
rueda de prensa, Biden afirmó
que "coopera completamente"
con la justicia.

Tras el hallazgo de una decena
de documentos de este tipo en
una oficina que Joe Biden usó en
Washington, sus abogados
inspeccionaron sus dos
residencias privadas, a las que
"podrían haber sido trasladados
durante la transición de 2017",
explicó en un comunicado el
abogado del presidencia, Richard
Sauber

Encontraron "una pequeña
cantidad de documentos
adicionales que datan de la
administración Obama-Biden y
clasificados como confidenciales",
en el garaje de su casa de
Wilmington, Delaware, y en una
habitación contigua, dijo. 

No se halló ninguno en su
residencia de la ciudad costera de
Rehoboth, en la costa este, agregó
Sauber, quien aseguró que se
informó de ello inmediatamente
al Departamento de
Justicia para que tomara
posesión de las
carpetas. Estas

revelaciones ponen en aprietos a
la Casa Blanca en un momento en
el que las autoridades investigan
una supuesta mala gestión de
documentos clasificados por
parte de su predecesor, el
republicano Donald Trump. 

La policía federal registró en
agosto el club privado de Mar-a-
Lago, Florida, donde vive el
multimillonario desde que se fue
de la Casa Blanca. El Buró Federal
de Investigaciones (FBI) se
incautó entonces de miles de
documentos, incluidos cien
clasificados como secretos. Una
ley de 1978 obliga a
los presidentes y
vicepresidentes

estadunidenses
a enviar todos
sus correos
electrónicos,
cartas y
o t r o s
documentos
de trabajo a
los Archivos
Nacionales.

Fiscalía de EU investigará a Biden por guardar
documentos clasificados, al igual que Trump
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• ¿Actos de terrorismo
en el Metro?
• Se confirma la alianza,
Va por México
• La “postulación” de
Aispuro; sean serios

Preocupa a los capitalinos el que la
Guardia Nacional sea quien se encargue de
la seguridad en el Metro de la Ciudad de
México por supuestos hechos “atípicos”,
como los llamó la jefa de Gobierno y
“corcholata”, Claudia Sheinbaum quien el
miércoles por la noche, con el agua hasta
el cogote, fue con su jefe, pastor y guía, a
pedirle que la GN evitara los “hechos
atípicos” que se vienen registrando desde
hace algunos meses en el sistema de
transporte colectivo más importante de la
capital del país.

¿De qué se tratan los hechos atípicos?
¿Actos de terrorismo? ¿La están
saboteando los trabajadores del Metro?
¿Sus correligionarios le meten zancadilla
como lo hicieron en el pasado proceso
electoral en que perdió más de la mitad de
las alcaldías?

Hasta ahora solo sabe que como niña
chipil fue a quejarse con su pastor para
que le pusiera más vigilancia.

¿Será sabotaje o acto de terrorismo el
que se descompongan y duren inservibles
las escaleras eléctricas en varias
estaciones?

Ella dice que hay suficiente recurso para
mantenimiento del Metro. Los números en
el presupuesto de Egresos del Gobierno de
la CDMX, dicen lo contrario.

¿Por qué arriesgar el poco crédito qur
tiene la GN en una tarea que bien puede
desempeñar la policía capitalina? ¿Por qué
destinar seis mil elementos de la GN a una
tarea cien por ciento civil, cuando el país
arde en violencia provocada por la
delincuencia organizada que como nunca
goza de total impunidad gracias a la 4T?

Averígüelo Alvarado…

**** Finalmente los dirigentes nacionales
del PAN y PRD, Marko Cortés y Jesús
Zambrano respectivamente, aceptaron
reunirse con el innimbrale lider del CEN
del PRI, Alito Moreno y de manera
conjunta ratificar que estos tres partidos
van en alianza en los procesos electorales
de este año y del 2024, para postular
abanderadas y abanderados para los
gobiernos de los estados de México y
Coahuila y posteriorme para la Presidencia
de la República.

Se acordó por estos tres dirigentes que,
será el PRI quien se encargue de sacar
adelante el proceso para la selección de
candidatas o candidatos para Coahuila y
Estado de México, mientras que el PAN se

hará cargo de la selección presidencial.

**** Considero ocioso que colegas y
políticos dediquen saliva, espacios,
tiempos, tuits y muchos comentarios y
entrevista a la posible postulación del ex
mandatario estatal, José Rosas Aispuro
Torres a un escaño del Senado de la
República. En este momento ningún
político que dirija un partido, metería la
uña del dedo pulgar por el ex gobernador
duranguense, mucho menos se arriesgaría
a manejar tan siquiera, su nombre para un
cargo de elección popular y menos para el
Senado de la República. Aispuro Torres, con
todo respeto, al igual que buena parte de
sus colaboradores y cercanos familiares,
están en el banquillo de los acusados y es
más factible que se enfrente a procesos
judiciales a que sean parte de procesos
electorales y menos como candidatos, en
este caso de una alianza de tres institutos
políticos.

Creo que el ex titular del Ejecutivo
estatal, debe darse por bien servido si no
es llamado por las autoridades federales o
estatales encargadas de la procuración de
justicia.

Hasta me dio la impresión que gente de
Aispuro promovió ese “borrego” mediático
para que se escuche bien el nombre del
exgobernador.

¿Eres tú Vero?
Pero, veremos y diremos.

**** HOY EN CHARLAS DE SEÑAL ESPAÑA
Y CONTEXTO DE DURANGO, tengo como
Invitada, de lujo, a la Reikista y Sanadora
Holística, CLAUDIA GRACIA GUERRERO,
quien además de abordar el tema “La
Revelación de tu Ser”, leerá la mano en
vivo a un servidor y otros colaboradores
de la televisora de la Universidad España.
Los esperamos a partir de las 18:00 hrs, 6
de la tarde en el 8.1 de TV Abierta y en 108
de Magacable, así como por Facebook Live
en las cuentas de Contexto de Durango y
de Señal España. Este viernes 13, no te lo
pierdas.

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES
[contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN
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Tiempos difíciles para Claudia
Francisco Garfias

ARSENAL

¿Qué hacía la jefa de Gobierno en
Michoacán cuando se produjo el accidente
en el Metro? Le preguntaron, en la sesión
de la Comisión Permanente al diputado de
Morena, Manuel Alejandro Robles Gómez,
quien realizaba en tribuna una férrea
defensa del comportamiento de Claudia
Sheinbaum durante la tragedia de la Línea
3. Desconcertado por la pregunta,
contestó de botepronto: “Fue a dar
cátedra de cómo ejercer los recursos…” El
autoengaño: sabe muy bien que la
corcholata consentida de López Obrador
andaba en campaña para el 2024 en las
tierras de Lázaro Cárdenas. Tardó tres
horas en llegar al lugar del accidente. La
realidad no tardó mucho en desmentir al
diputado de Morena. Un nuevo incendio
se registró ayer en la estación Politécnico
de la Línea 5 del Metro. En las redes
sociales se difundieron videos con
imágenes de llamas en la parte inferior de
uno de los vagones.  Los usuarios se
vieron obligados a desalojar la estación
por la humareda. A pesar de la evidencia,
la dirección del Metro de la CDMX habló
de una “ponchadura de llanta”. Pero eso
no alcanzó para el control de daños. El
hashtag #ElMetrodelaMuerte fue
tendencia en Twitter. En la sesión de la
Comisión Permanente, la diputada del
PAN, Mariana Gómez del Campo, hizo el
recuento de los cuatro accidentes que han
ocurrido en el Metro desde que
Sheinbaum llegó al Palacio del
Ayuntamiento. Presentó un punto de
acuerdo en el que solicita la
comparecencia de la jefa de Gobierno para
que explique qué pasa en el Metro. “Si no
quiere hacer su trabajo, que renuncie”,
pidió.

* No le vamos a regatear a Sheinbaum el
reconocimiento por el operativo que, bajo
el mando del secretario de Seguridad
Ciudadana, Omar García Harfuch, culminó
con la detención de los autores materiales
del atentado en contra de nuestro
compañero, Ciro Gómez Leyva. Son 11
integrantes de una célula criminal
encabezada por un sujeto llamado Pedro
“N”. Pero la verdad es que la información
ofrecida deja más dudas que respuestas.
No sabemos si fue por sigilo, pero el caso
es que no hubo nada sobre el autor
intelectual, el móvil y el tirador.  A
Sheinbaum le ganó la prisa en su intento
por neutralizar el deterioro de su imagen
provocado por el pésimo estado en el que
está el Metro y los accidentes fatales
originados por la falta de mantenimiento,
entre otras cosas. Sabe que eso le quita
puntos preciosos en la carrera por la
Presidencia.

* Hay miembros del equipo de Marcelo
Ebrard, otra corcholata, que están
convencidos de que a Claudia ya se le cayó

la candidatura. Nos dicen que las baterías
se enfocan ahora hacia el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López. Lo ven
como el aspirante a vencer. No está de
más recordar que el equipo de Ebrard
puso una denuncia en contra de
funcionarios del Gobierno de la CDMX por
delitos electorales. Los acusa de utilizar el
programa de Pilares para promover las
aspiraciones presidenciales de la jefa de
Gobierno. La denuncia fue presentada el
mismo día del accidente de la Línea 3 del
Metro. Pasó de noche. Ya que estamos: el
médico y senador duranguense, José
Ramón Enríquez, llegó como refuerzo al
equipo de campaña del canciller. Tendrá a
su cargo tender puentes en la región norte
del país y en el Estado de México.

* El plan B de López Obrador no es una
reforma por consenso. Se alcanzó por
mayoriteo. “Esto no augura nada bueno
para la estabilidad política y la
gobernabilidad democrática a través de
las elecciones”, advirtió Lorenzo Córdova,
consejero presidente del hostigado INE,
durante su intervención en el seminario
Los Estados 2022: la nueva distribución
partidista, realizado en el marco de la
cátedra Francisco I. Madero. Ya
encarrerado, confirmó que el instituto va
a presentar controversias
constitucionales, tanto por las dos leyes
que ya están vigentes —comunicación
social y responsabilidades— como del
otro paquete de cuatro leyes que,
seguramente, serán publicadas el
próximo mes de febrero. Los Oples
amenazados con recortes draconianos
humanos y materiales, han anunciado
que también presentarán controversias
constitucionales. Córdova explicó las
razones de ir a la controversia: “El Poder
Legislativo, con estas nuevas normas, ha
vulnerado principios básicos de la
organización electoral, incluida la
autonomía y la independencia de los
órganos electorales”. Hay que destacar
que desde que el IFE se transformó en INE,
no ha habido un solo conflicto
poselectoral. Los litigios se han encauzado
a través de las rutas institucionales. Las
reglas del juego están funcionando,
incluso para procesar esa litigiosidad. No
ha habido una sola sentencia emitida por
los tribunales que no haya sido acatada y
cumplida con puntualidad. Por si fuera
poco, una encuesta de Morena, hace unos
meses, reveló que el INE tiene un índice
de confianza pública de 76%, el más alto
que ha alcanzado la autoridad electoral en
los últimos 30 años. La única explicación
que encontramos a esa obsesión de
cambiar lo que funciona es la de tener
órganos electorales a modo para
prolongar la 4T más allá de 2024.

Once detenidos en un impecable
operativo que involucró cateos
simultáneos en 12 viviendas, fue el
resultado de la investigación realizada por
la Secretaría de Seguridad Ciudadada
capitalina, que encabeza Omar García
Harfuch, y la Fiscalía de la ciudad, de
Ernestina Godoy, que permitió detener a
los presuntos autores materiales del
atentado al periodista Ciro Gómez Leyva.

Son miembros de una célula local, dijo
García Harfuch, involucrada en
narcomenudeo, extorsiones y asesinatos.
Por el equipo encontrado en algunos de los
cateos, podrían estar relacionados con el
Cártel Jalisco Nueva Generación, aunque
esa información no ha podido ser
confirmada por las autoridades.
Recordemos que el CJNG opera en muchas
ocasiones como una suerte de franquicia a
la que se adhieren células locales que, en
los hechos, no son realmente parte de esa
organización criminal.

El centro de operaciones de la célula
detenida está en la alcaldía Gustavo A.
Madero, sin duda, la que concentra
mayores problemas de seguridad en la
capital. Hagamos un poco de historia. En
el libro La nueva guerra, del Chapo al
fentanilo (Grijalbo, 2020) contamos cómo
el CJNG y la Nueva Familia Michoacana, a
través de células locales, han intentado
entrar a la Ciudad de México por medio de
alianzas con los grupos rivales de la Unión
Tepito.

El 7 de febrero de 2019, una mujer de 30
años caminaba por las calles de la colonia
Cuautepec, en la alcaldía Gustavo A.
Madero, en la Ciudad de México. En un
momento fue interceptada por dos sujetos
armados; uno de ellos la encaró y le
disparó en al menos cinco ocasiones. La
mujer cayó herida, pero seguía consciente,
a pesar de perder mucha sangre por los
impactos de bala que recibió en varias
partes del cuerpo. Al llegar los
paramédicos de la Cruz Roja para brindarle
los primeros auxilios, la mujer pidió ser
protegida en el hospital ante el temor de
que sus agresores la volvieran a buscar
para asesinarla.

Un día antes, en una tienda de abarrotes
ubicada en la calle Manuel Negrete de la
colonia La Pastora, también en la Gustavo
A. Madero, dos sujetos fueron atacados por
presuntos sicarios cuando jugaban en las
“maquinitas”. Uno murió y el otro quedó
herido, por lo que fue llevado al hospital
de Ticomán. El 8 de febrero, también en
Cuautepec, en la Gustavo A. Madero, dos
hombres fueron asesinados por sujetos
armados.

Cuautepec es una zona conocida por su
rezago social y violencia, y es precisamente
allí donde, horas después de todos esos
ajustes de cuentas, el domingo 10 de
febrero de 2019, un comando del Cártel de
Jalisco Nueva Generación difundió, por

primera vez en la capital del país, un video
en donde amenazaba a ladrones y rivales
que operaban en la zona.

En la grabación de poco más de un
minuto, un hombre con pasamontañas que
dice ser El Canguro advierte que ya están
en la zona y que van a matar a todos los
que “roben niños” y hagan “pendejadas”.
Aseguraba que ya tenían presencia en
Zona Escolar, Cuautepec Barrio Bajo,
Cuautepec Barrio Alto, La Pastora, Chalma
y La Preciosa. Los cinco hombres que
aparecen en el video portaban armas
largas, vestían uniformes tipo militar,
gorras con sus apodos y siglas del CJNG,
así como pasamontañas y chalecos
antibalas.

Ni a nivel federal ni local tenían
conocimiento de esa célula del CJNG. El
entonces alcalde en Gustavo A. Madero,
Francisco Chíguil, un personaje
controvertido y cuestionado, dijo que él no
tenía información sobre que el CJNG se
hubiera asentado en la demarcación, que
no habían tenido conocimiento de
amenazas que antecedieran a este video,
ignorando la sucesión de asesinatos
previos a su aparición, por lo que
consideró que la grabación surgió de
forma “fortuita”.

Días después, trascendió que una de las
personas que aparecían en el video,
apodado el JR, había sido identificado
como perteneciente a la banda de Los
Macarios, y que también era conocido
como El Brea. Si la información era
verídica, era un intento más del CJNG de
establecer acuerdos con bandas locales, de
alguna forma, vender su “franquicia” para
que las mismas operen bajo su paraguas y
tengan una relación de dependencia y
corresponsabilidad con el propio cártel.

La Gustavo A. Madero es la alcaldía más
violenta de la Ciudad de México, donde
operan, por lo menos, una decena de
organizaciones criminales que han
expandido sus actividades ilícitas hacia el
narcomenudeo y el robo a transporte de
carga, muchas veces al amparo de la
autoridad local. La mayoría de las bandas
delictivas que operan en la alcaldía tienen
sus raíces en lo que fue La Familia
Michoacana, que luego de sucesivas
divisiones internas configuraron grupos
independientes que hoy tienen en jaque a
la GAM. Actualmente, La Nueva Familia,
sucesora de aquélla, está asentada en
Michoacán, algunas zonas del norte de
Guerrero y en el sur y oriente del Estado
de México, encabezados por Johnny
Hurtado Olascoaga, El Pez, y José Alfredo
Hurtado Olascoaga, El Fresa. En esas zonas
operaban los ahora detenidos que
realizaron el ataque contra Ciro.

Como se dijo ayer, hay mucha historia
aún por contar, porque la trama parece ir
bastante más allá de un grupo criminal
local.

La trama del ataque contra Ciro
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES
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Excélsior 
Con un repertorio que

explorará los paisajes musicales
de la música francesa, que
incluirá a compositores como
Berlioz, Debussy y Messiaen, el
director de orquesta Sylvain
Gasançon, arrancó ayer su
titularidad como nueva batuta
de la Orquesta Filarmónica de la
UNAM, la cual ocupará  hasta
2025.ZAsí lo detalló ayer el
director de orquesta durante el
anuncio del programa de
conciertos que iniciará  este fin
de semana en la Sala
Nezahualcóyotl del Centro
Cultural Universitario (CCU) de
la UNAM, con la interpretación
de D’un matin de printemps, de
Lili Boulanger, Chapultepec, de
Manuel M. Ponce, y La mer, de
Claude Debussy.

Así como la participación del
violinista israelí Shlomo Mintz,
que interpretará el Concierto
para violín, de Beethoven.

“Estoy muy contento y feliz de
estar aquí, después de tanto
tiempo como huésped, de tener
esta presencia como director
titular; es un reto, es un honor y
una responsabilidad también
porque tengo en las manos un
poco del futuro de la Ofunam”,
expresó ayer Gasançon en
conferencia de prensa donde
presentó su programa de
trabajo.

“Así que soy consciente de esta
responsabilidad que me han
confiado los músicos mismos y
la Dirección de Música de la
UNAM. Va a ser un buen
momento y espero que
podamos ofrecer muy buena
música para el público para que
venga el mayor número de
personas”, apuntó.

Gasançon también habló sobre
el trabajo artístico que realizará
próximamente en la Ofunam.
“Hoy fue el primer encuentro
después de la última vez que
estuve aquí, que fue en
noviembre pasado y luego del
periodo vacacional, los músicos
regresaron un poquito con cosas
en la cabeza que no son la
música, por el momento.

“Sin embargo, vamos a
trabajar. Entonces encontré una

orquesta contenta de hacer
música, contenta con la
temporada que está por venir.
Me parece que los músicos
están felices y vamos a ver
cómo sale todo. Y lo que a mí
me interesaría trabajar es la
cuestión del sonido”, apuntó el
músico que se graduó del
Conservatorio Real de Bruselas
con Endre Kleve y estudió
dirección orquestal con Jean-
Sébastien Béreau, Gerhard
Markson, Pinchas Zukerman.

Además, informó que, como
parte del Festival Internacional
de Piano de Música UNAM
presentará a pianistas como
Judith Jáuregui, Jorge Federico
Osorio, Alberto Rosado, Pierre-
Laurent Aimard y Tamara
Stefanovich.

“Para mí, el sonido de la
orquesta es la palabra clave
para las próximas temporadas,
es decir, que yo tengo una idea
muy específica y personal de
cómo debe sonar una orquesta
sobre todo la Ofunam, y me
gustaría poder trabajar este
aspecto”.

“Y cuando digo el sonido, no
sólo se trata de cómo tocan,
sino de los matices, las
dinámicas, las articulaciones;
son muchos aspectos técnicos
que me gustaría trabajar,
porque me parece importante.
Eso es lo que notamos cuando
escuchamos a una orquesta y es
un trabajo muy fino y delicado
que empezamos desde hoy”,
apuntó.

Por su parte, José Wolffer,
titular de Música de la UNAM,
aseguró que el sonido de cada
orquesta requiere de un trabajo
constante y paulatino, por lo
que esta evolución, que será
trabajada por el nuevo titular, se
enfocará en nuevos y distintos
repertorios”.

Cabe señalar que Gasançon
inició su relación con la Ofunam
al ganar el Premio Internacional
Eduardo Mata de Dirección de
Orquesta el en 2005.

Por último, detalló que para la
primera temporada de la
Ofunam también se prevé el
estreno mundial de dos obras de
Georgina Derbez y Víctor Ibarra.

Sylvain Gasançon iniciará con
paisaje sinfónico francés;
arranca en la OFUNAM

Excélsior 

Exposiciones dedicadas a
artistas como Julio Galán, Damián
Ortega, José Bedia y Abel Quezada
forman parte del programa
expositivo del Museo de Arte
Contemporáneo de Monterrey
(MARCO) para este año, que dirige
Taiyana Pimentel.

Destaca la muestra Julio Galán.
Un conejo partido a la mitad, que
será expuesta del 28 de abril al 10
de septiembre, la cual revisa la
práctica pictórica de Galán, así
como su relación con la
fotografía, el cine y el
performance. Dicha exposición,
curada por Magalí Arreola y Lena
Solé, aborda las problemáticas de

género e identidad en la pintura
del artista.

Por otro lado, se programará la
muestra José Bedia: viaje circular,
que se presentará del 27 de enero
al 7 de mayo, que establecerá un
diálogo entre la obra de Bedia y
su papel como antropólogo y
coleccionista de obras originarias
de las culturas tradicionales de
México, Cuba y África.

Otra de las exposiciones será
Damián Ortega: pico y elote, del
25 de agosto al 31 de diciembre,
la cual generará un discurso
paralelo entre tradición e
industrialización, y se trata la
primera revisión institucional en
México de este creador.

El resto de las exposiciones
serán: Meuser, del 3 de febrero al

23 de julio; la muestra Cisneros
Fonatanls Art Foundation con
piezas de artistas como Martha
Araujo, Tania Candiani, Simone
Michelin y Adán Vallecillo.

REABREN LA CASA DE LOS
VETTII

Después de permanecer dos
décadas cerrada por restauración,
ayer reabrió al público la
legendaria Casa de los Vettii, en
Pompeya.

Este espacio, una de las
residencias lujosas más famosas
de Pompeya, se ubica en la zona
arqueológica de la antigua ciudad
romana que logró conservarse,
gracias a la erupción del Vesubio.
Su cuidadosa excavación ha
conservado casi todos los frescos
de los muros.

Galán y Ortega llegan al
MARCO; abordarán temas
sobre género e identidad



Excélsior 
Un secuestro, un asesinato y un

terrible secreto. Esto enfrenta,
intriga y une a tres amigas, que
pertenecen a distintas clases
sociales, quienes descubren así el
mundo de apariencias en el que
han vivido. Esta es la trama que
desarrolla la novela negra Una
vida de mentiras (Planeta), de la
escritora mexicana Nuria Kaiser
(1979).

“El thriller no es un género que
sienta cercano, pero me fue muy
bien. Me gustó incursionar en él,
porque el reto es mantener al
lector pegado al libro, en vilo, al
filo del abismo y disfrutando la
magia de pasar cada página”,
comenta en entrevista.

La licenciada y maestra en
Letras Modernas Inglesas por la
UNAM agrega que decidió que su
primera novela sucediera en
Querétaro. “Todo está
centralizado, el poder, pero
también la narrativa. Hace falta
que nos relatemos a nosotros
mismos desde otros lugares”.

Confiesa que le atrajo la idea de
que las protagonistas de esta
novela negra fueran mujeres,
pues quería explorar distintos
puntos de vista y la mirada
femenina.

“Entre Lucía, Cecilia y Mimí, la
que más me gusta es esta última,
pues es una policía y es la que
más se aleja de mí. Lo maravilloso
de la literatura es que puedes
recrear cualquier realidad y
época”.

La trama, explica la cuentista y
editora, aborda temas como la
maternidad, el embarazo, el
feminicidio, el amor, el
compromiso y el matrimonio;
pero también la corrupción y la
mentira, “comportamientos que
trascienden el género. Somos el
resultado de la biología, pero
también de nuestro entorno
cultural e histórico”.

Los cuestionamientos centrales
de Una vida de mentiras son:
¿estás segura de que tu historia
es perfecta?, y ¿preferirías vivir
un engaño o aceptar la dolorosa
verdad? “No es exclusivo de las
mujeres vivir en el autoengaño.
Es humano preferir la visión
cómoda, en lugar de ver la

realidad como es, porque darte
cuenta te obliga a actuar, a tomar
decisiones”.

La autora de Provincia me mata
(Premio Manuel José Othón)
admite que lo más difícil fue
construir el secuestro y el
asesinato.

“Hemos normalizado tanto la

violencia, las balaceras y los
narcobloqueos, que ya hemos
perdido el asombro. Tengo a
gente cercana que ha padecido
esto y sé que es un evento
demoledor para la familia”,
destaca.

La narradora potosina indica
que le agradó tanto el género de

largo aliento que ya comenzó a
escribir su segunda novela. “El
cuento me encanta porque es
breve. Pero la novela me hizo
superar mi carácter disperso, me
exigió más disciplina. El nuevo
tema gira en torno a mi mayor
preocupación, la crisis
ambiental”.
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‘Una vida de mentiras’, novela negra con ojo femenino
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Forbes 
La espera terminó, Black

Panther: Wakanda Forever llegará
muy pronto a la plataforma de
streaming de Disney+. ¿Estás
listo para descubrir quién será la
sucesora de Wakanda y conocer a
Namor, el líder de la nación
submarina?

La secuela de Black Panther,
concluye la Fase 4 del Universo
Cinematográfico de Marvel
(UCM), se sumará al catálogo de
Disney+ el 1 de febrero de este
año, dos meses después de su
estreno en la pantalla grande.

En esta historia, Wakanda
sufrirá una nueva amenaza por
parte de una nación submarina. Y
aunque el reino se encontrará en
duelo por el fallecimiento del rey
T’Challa, la reina Ramonda, Shuri,
M’Baku, Okoye y las Dora Milaje
deberán proteger su nación para

¿Cuándo llegará ‘Black
Panther: Wakanda
Forever’ a Disney+?



forjar un nuevo camino.
La cinta incluye entre su reparto

a figuras como Letitia Wright,
Lupita Nyong’o, Danai Gurira,
Angela Bassett, Dominique
Thorne, además de los actores
mexicanos Tenoch Huerta y
Mabel Cadena. La dirección de la
misma, fue obra de Ryan Coogler,
quien estuvo a cargo de Black
Panther en 2019.

DATOS QUE QUIZÁ NO
CONOCÍAS 

Un nuevo mundo
Talokan es el nuevo mundo que

se incorpora al UCM. El cual
forma parte de una civilización
subacuática que desciende de los
mayas y que permanecía
escondida en las profundidades
del océano.

Aunque Talokan es una versión
reimaginada del Atlantis —el
reino presentado en los cómics de
Marvel— está inspirado en la
arquitectura, los colores y la
iconografía maya.

La temporalidad
La cinta se sitúa un año después

de la muerte de T’Challa y a pesar
de que ha pasado el tiempo, Shuri
ni la reina Ramonda han logrado
sanar las heridas de dicha
partida.

Tras el deceso del actor
Chadwick Boseman, quien dio
vida a T’Challa, los realizadores de
la cinta decidieron no reemplazar
al protagonista y adaptar el guion
para darle un giro a la historia
que les permitiera crear un
verdadero tributo para Boseman. 

El desafío
Debido a que una parte de la

historia de Black Panther:
Wakanda Forever se desarrolla
bajo el mar, los actores y la
producción que formaron parte
de la cinta tuvieron que superar
los retos que representó el hecho
de filmar bajo el agua.

Las escenas que se pueden ver
en la cinta fueron grabadas en
sets y en tanques de agua.
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La temperatura media global
subió 1.15 grados en 2022 con
respecto a la era preindustrial
(1850-1900), cerca de los 1.5
grados que se recomienda no
sobrepasar en el Acuerdo de París,
indicó hoy la Organización
Meteorológica Mundial (OMM) en
su primer balance del pasado año.

El pasado año fue el quinto o
sexto más cálido del que se tiene
registro -el puesto varía según las
instituciones científicas cuyos
datos ha usado la OMM-, incluso
aunque estuvo dominado por el
fenómeno de La Niña, asociado a
temperaturas más bajas y que se
prevé continuará durante al
menos el primer trimestre de
2023.

Los datos de la agencia de
Naciones Unidas concluyen que
2022 fue el octavo año

consecutivo en el que la
temperatura media global superó
el umbral de un grado por encima
de los niveles preindustriales,
“incrementándose con el tiempo
la posibilidad de superar el límite
de los 1.5 grados”, según advierte
la OMM.

La temperatura media entre
2013-2022 fue 1.14 grados más
alta que en la era preindustrial,
un incremento con respecto a los
1.09 grados de promedio de la
década 2011-2020, recuerda la
OMM, quien también señala que
desde los años 80 cada decenio ha
sido más cálido que el anterior.

MAYOR TEMPERATURA, MÁS
EVENTOS EXTREMOS

La OMM, el Grupo
Intergubernamental de Expertos
sobre el Cambio Climático (IPCC)
y otras instituciones insisten en
que el calentamiento global trae

asociada una mayor frecuencia de
eventos extremos en el clima
tales como olas de frío y calor,
inundaciones, incendios y otros
desastres: 2022 fue una prueba
más de ello.

“Grandes extensiones de
Pakistán quedaron inundadas,
con enormes pérdidas
económicas y humanas, y olas de
calor récord se observaron en
China, Europa y América,
mientras la prolongada sequía en
el Cuerno de África amenaza con
causar una catástrofe
humanitaria”, destacó el
secretario general de la OMM,
Petteri Taalas.

Enfrentamos catástrofes
climáticas dramáticas que se
cobraron demasiadas vidas y
pusieron en riesgo salud,
alimentos, energía, agua e
infraestructuras”, resumió el
experto finlandés, mientras la

OMM también recordó la ola de
frío que ha afectado la práctica
totalidad de Norteamérica en las
últimas semanas.

Taalas señaló, ante el aumento
de los fenómenos meteorológicos
extremos, que hay una necesidad
urgente de aumentar las medidas
de prevención, y alertó en este
sentido que sólo la mitad de los
193 países miembros de la OMM
cuentan con sistemas adecuados
de alerta temprana ante estas
catástrofes.

Además, regiones enteras como
África o los estados insulares
presentan aún muchas carencias
en la observación meteorológica,
lo que impacta negativamente en
las previsiones del clima, subrayó
el secretario general.

MILLONES DE
OBSERVACIONES MARINAS

Y METEOROLÓGICAS

La OMM calculó la subida de la
temperatura media de 2022 con
datos comparados de varias
instituciones científicas, entre
ellas el Programa Copérnico de la
Unión Europea, la Agencia
Meteorológica de Japón y la
Administración Nacional de
Océanos y Atmósfera de Estados
Unidos.

El año más cálido del que se
tiene registro hasta el momento
es 2016, dominado por un
especialmente potente fenómeno
de El Niño (que suele asociarse a
temperaturas más altas), y le
siguieron 2019 y 2020.

El Acuerdo de París en principio
estableció fijar un límite de no
más de dos grados por encima de
los niveles preindustriales,
aunque recomienda no superar el
grado y medio para evitar las
consecuencias más catastróficas
del calentamiento global.

Temperatura global subió 1.15 grados en
2022, cerca de niveles de alarma
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Alacranes suma 180
minutos sin anotar gol
y siete goles recibidos
en el mismo lapso 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Alacranes de Durango visitó al

Atlético Morelia, en el partido
correspondiente a la jornada
número dos de la Liga de
Expansión Mx, en donde la
escuadra duranguense mostró un
mejor desempeño que los
mostrado en la primera jornada
ante el conjunto de Cimarrones
de Sonora.

EL ARRANQUE
En el arranque del partido, el

conjunto de Alacranes de
Durango tuvo el primer disparo a
la puerta visitante, el cual fue
mediante un tiro libre que
terminó en las manos del portero,

en lo que fue el primer aviso de la
escuadra venenosa que tenía una
mayor atención en la zona
defensiva.

EN AMBAS ÁREAS
En los primer quince minutos de

partidos el Morelia también
comenzó a llegar al área rival, sin
embargo, Alacranes aprovechaba
los espacios en la media cancha y
la defensa rival para generar
llegadas de peligro, por lo que
ambos conjuntos generaban
peligro en las áreas.

EL RESUMEN 
En el resumen del primer

tiempo, es importante mencionar
que Alacranes se mostró mucho
más ordenado que el partido
pasado, además de conseguir
algunas jugadas en el área rival,
teniendo oportunidad de ponerse
adelante en el marcador, sin
embargo no logró concretar

alguna de estas jugadas.

EL COMPLEMENTO 
Para el complemento el equipo

local realizó una serie de cambios
que no le dio resultado de inicio,
además de que Durango comenzó
a buscar de manera más
insistente la portería rival,
aunque no tuvo muchas llegadas
de peligro sobre la meta de los
morelianos.

EL PRIMER GOL
Al minuto 61 del tiempo corrido

ingresó a la cancha Luis Ernesto
Pérez, y pasaron 60 segundos
para que tocará su primer balón
con la cabeza para mandar el
balón al fondo de las redes, en
una jugada en donde Alacranes
se perdió a la defensiva y esto
permitió que Morelia logrará la
primera anotación del partido.

EL SEGUNDO 
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El segundo tanto del partido
llegó en una jugada en donde el
arquero de Alacranes, Alejandro
Peláez no tajado de buena
manera un disparo de la larga
distancia que pegó en el poste y
cayó en los pies del delantero José
Alonso Flores quien simplemente
remató para decretar el dos a cero
al minuto 74.

LLEGÓ EL TERCERO
El tercer tanto del conjunto

local, llegó al minuto 81 del
tiempo mediante un disparo de
Omar Islas, quien no tuvo
problemas para vencer a
Alejandro Peláez a quien le pasó

el balón apenas a un costado y le
venció la velocidad.

EN EL HOYO
Y por si no fuera poco, Alacranes

se quedó con 10 hombres por la
expulsión Walter Rovira ya
minutos de terminar el
encuentro, con este resultado, el
conjunto de Alacranes de
Durango seguirá en el fondo de la
tabla de posiciones, con un total
de siete goles recibidos y aun sin
lograr anotar en el arco rival
después 180 minutos jugados y
con este complicado inicio la
presión empieza a crecer para Jair
Real.
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MAZATLÁN,SIN 
El lanzador colombiano Elkin

Alcalá entró al libro de la historia
de la Liga ARCO Mexicana del
Pacífico, en su debut en el beisbol
invernal con Venados de
Mazatlán, al hacerse acreedor al
Trofeo Isidro Márquez, como
relevista del año.

Alcalá disputó 34 juegos
durante el rol regular de la LAMP,
donde dejó marca de 20 juegos
salvados y una efectividad de
1.57, números que le valieron
para dicho premio.

“Gracias a Dios se hizo una
buena temporada, estoy bastante
contento, agradecido con Dios,
con mis compañeros, con el club,
con las personas que votaron, con
todas las personas que hicieron

posible.
“Normalmente uno no piensa

en números, salimos a hacer
nuestro trabajo lo mejor posible,
gracias a Dios se dieron los
números, la nominación y el
premio”, señaló el colombiano.

El colombiano llegó a tierras
mazatlecas después de portar los
jersey de Olmecas de Tabasco y El
Águila de Veracruz en el verano.

“Lo que más se me complicó fue
algunas plazas frías, estoy
acostumbrado a un clima caliente
y cuando se dieron esas giras me
fue difícil, pero logramos hacer
las cosas”, agregó.

Tras la lesión que sufrió en el
juego 4 de los playoffs, el
cerrador estelar de Venados de
Mazatlán espera estar de regreso

pronto en el terreno de juego.
“Ahorita vamos a recuperarnos

de la lesión y espero ser llamado
para el Clásico Mundial de Beisbol
(9-21 de marzo), ya que me
encuentro en la lista de elegibles
y sería un gusto participar con mi
país”, concluyó.

Venados de Mazatlán contó con
tres lanzadores dentro de las
nominaciones para lo mejor de la
LAMP, en la temporada 2022-
2023, Braulio Torres-Pérez como
pítcher abridor, Juan Pablo Téllez
como novato del año y Alcalá
como cerrador.

ALCALÁE EN NÚMEROS
20 SV

1.57 ERA
31 SO
34.1 IP

EEllkkiinn  AAllccaalláá  ttiieennee
ddeebbuutt  ddee  eennssuueeññoo  ccoonn
VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Reinicia la actividad dentro de la

Liga Chapultepec este próximo
sábado con la jornada 11 del
torneo, que se lleva a cabo en la
unidad deportiva Chapultepec,
jornada que contará con seis
enfrentamientos entre las ramas
varonil y femenil desde las 9:00
horas.

LAS ACCIONES 
Las chicas serán las primeras en

ver acción dentro de esta fecha
número once, en donde el equipo
de Halconas se verán las caras
con el conjunto de IDEA en punto

de las 9:00 horas, para las 10:00
horas el representativo de Char´s
se enfrentará con la escuadra de
Tigres CCH.

LOS VARONES 
La actividad continuará con la

rama varonil, en donde Hood
Sports se enfrentará con el
equipo de The Layers a las 11.00
horas, una hora más tarde la
escuadra de HB Barrvall se
encontrará en la cancha con el
equipo de Chapulines, mientras
que el siguiente partido Tejones
buscará la victoria ante el equipo
Char´s y la jornada finalizará con
el enfrentamiento entre ITD y
Exóticos.

Reinicia la actividad

Además de la victoria
con su equipo,
Alexxandra Ramírez
inicia el año en el
equipo Ideal 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La jugadora emblema del
equipo de Santos Laguna
Femenil, Alexxandra Ramírez
Flores, inicio el año con el pie
derecho, luego de la victoria de su
equipo dos a cero ante el
conjunto de Atlético San Luis, sin
embargo no solo eso, sino que
también fue nombrada como una
de las integrantes del equipo
ideal de la primera jornada del
torneo.

ONCE IDEAL
La Liga Femenil Mx, jornada con

jornada da a conocer las mejores
jugadoras de la fecha, y en esta
primera jornada del torneo la
jugadora duranguense
Alexxandra Ramírez apareció en
esta lista, después de su
desempeño dentro del partido
ante San Luis en donde la lateral
logró dar una asistencia para el
gol, además de tres centros al
área y recuperar en siete

ocasiones el balón, además de
terminar con un 80 por ciento de
precisión en sus pases.

NO ES LA PRIMERA VEZ
No es la primera ocasión en que

Alexxandra Ramírez Flores es
parte de este selecto grupo de
jugadoras, en torneos pasados ya

había sido nombrada dentro del
equipo ideal de la Liga Mx
Femenil.

AAlleexxxxaannddrraa,,   ccoonn  eell   ppiiee  ddeerreecchhoo  
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Agencias 
La FIFA recompensará también

a la mejor entrenadora, al mejor
arquero, a la mejor arquera y
también al autor o autora del
mejor gol del año (Premio
Puskas), una categoría en la que
no está Messi pero sí Mbappé, por
uno de sus goles en la final del
Mundial.

Después de su gran duelo del 18
de diciembre en la final del
Mundial de Catar, ganada por
Argentina, Lionel Messi y Kylian
Mbappé se perfilan como los
grandes aspirantes al Trofeo FIFA
The Best a mejor jugador del año
2022, cuya lista de candidatos fue
desvelada este jueves.

Neymar, su compañero
brasileño del París Saint-Germain,
también está en esa lista, junto a
nombres como el actual Balón de
Oro francés Karim Benzema (Real
Madrid), el prodigio noruego
Erling Haaland (Manchester City)
o el croata Luka Modric (Real
Madrid).

Además de Messi, otro
integrante de la Argentina
campeona del mundo está entre
los nominados, Julián Álvarez
(Manchester City).

Esta primera lista, compuesta
en la categoría masculina
principal por catorce nombres, se
verá reducida a principios de
febrero de 2023 a tres finalistas
en cada categoría, después de
que los hinchas voten en Internet
hasta el 3 de febrero por sus
favoritos.

El ganador del The Best se
anunciará el 27 de febrero.

En la categoría femenina, la dos
veces Balón de Oro española
Alexia Putellas aspira al The Best,
junto a su compañera del
Barcelona y compatriota Aitana
Bonmatí. La inglesa Beth Mead
(Arsenal) y la australiana Sam
Kerr (Chelsea) también parecer
figurar entre las principales
aspirantes.

Como mejor entrenador
masculino, los seleccionadores de
Argentina (Lionel Scaloni) y
Francia (Didier Deschamps) son
candidatos, pero también el
italiano Carlo Ancelotti (Real

Madrid, vencedor de la última
Liga de Campeones) o el
seleccionador de Marruecos,
Walid Regragui, que llevó a su
equipo al cuarto puesto del
Mundial y que ganó la Liga de
Campeones africana con el
Wydad Casablanca.

La FIFA recompensará también
a la mejor entrenadora, al mejor
arquero, a la mejor arquera y
también al autor o autora del
mejor gol del año (Premio
Puskas), una categoría en la que
no está Messi pero sí Mbappé, por
uno de sus goles en la final del
Mundial.

Lista de candidatos a los
premios FIFA de 2022 en las
distintas categorías (por orden
alfabético):

Mejor jugadora:
Aitana Bonmatí (España - FC

Barcelona)
Debinha (Brasil - North Carolina

Courage)
Jessie Fleming (Canadá -

Chelsea)
Ada Hegerberg (Noruega - Lyon)
Sam Kerr (Australia - Chelsea)
Beth Mead (Inglaterra - Arsenal)
Vivianne Miedema (Países Bajos

- Arsenal)
Alex Morgan (Estados Unidos -

Orlando Pride y San Diego Wave)
Lena Oberdorf (Alemania -

Wolfsburgo)
Alexandra Popp (Alemania -

Wolfsburgo)
Alexia Putellas (España - FC

Barcelona)
Wendie Renard (France - Lyon)
Keira Walsh (Inglaterra -

Manchester City y FC Barcelona)
Leah Williamson (Inglaterra -

Arsenal 

Mejor jugador:
Julián Álvarez (Argentina - River

Plate y Manchester City)
Jude Bellingham (Inglaterra -

Borussia Dortmund)
Karim Benzema (Francia - Real

Madrid)
Kevin De Bruyne (Bélgica -

Manchester City)
Erling Haaland (Noruega -

Borussia Dortmund y Manchester
City)

Achraf Hakimi (Marruecos -
París Saint-Germain)

Robert Lewandowski (Polonia -
FC Bayern Múnich y FC Barcelona)

Sadio Mané (Senegal - Liverpool
y Bayern Munich)

Kylian Mbappé (Francia - París
Saint-Germain)

Lionel Messi (Argentina - París
Saint-Germain)

Luka Modric (Croacia - Real
Madrid)

Neymar (Brasil - París Saint-
Germain)

Mohamed Salah (Egipto -
Liverpool)

Vinícius Junior (Brasil - Real
Madrid)

Mejor entrenadora:
Sonia Bompastor (Francia - Lyon)
Emma Hayes (Inglaterra -

Chelsea)
Bev Priestman (Inglaterra -

Canadá)
Pia Sundhage (Suecia - Brasil)
Martina Voss-Tecklenburg

(Alemania - Alemania)
Sarina Wiegman (Países Bajos -

Inglaterra y Países Bajos)

Mejor entrenador:
Carlo Ancelotti (Italia - Real

Madrid)
Didier Deschamps (Francia -

Francia)
Pep Guardiola (España -

Manchester City)
Walid Regragui (Marruecos -

Wydad Casablanca y Marruecos)
Lionel Scaloni (Argentina -

Argentina)

Mejor arquera:
Ann-Katrin Berger (Alemania -

Chelsea)
Mary Earps (Inglaterra -

Manchester United)
Christiane Endler (Chile - Lyon)
Merle Frohms (Alemania -

Eintracht Fráncfort y Wolfsburgo)
Alyssa Naeher (Estados Unidos -

Chicago Red Stars)
Sandra Paños (España - FC

Barcelona)

Mejor arquero:

Alisson Becker (Brasil -
Liverpool)

Yassine Bounou (Marruecos -
Sevilla)

Thibaut Courtois (Bélgica - Real
Madrid)

Ederson (Brasil - Manchester
City)

Emiliano Martínez (Argentina -
Aston Villa)

Premio Puskas al mejor gol:
Mario Balotelli (Italia) : Adana

Demirspor - Göztepe Izmir (22
mayo 2022)

Amandine Henry (Francia) : FC
Barcelona - Lyon (21 mayo 2022)

Théo Hernández (Francia) : AC
Milan - Atalanta(15 mayo 2022)

Alou Kuol (Australia) : Irak -
Australia Sub-21 (4 junio 2022)

Kylian Mbappé (Francia) :
Argentina - Francia (18 diciembre
2022)

Francisco González Metilli
(Argentina) : Central Córdoba -
Rosario Central (1 agosto 2022)

Marcin Oleksy (Polonia) : Warta
Poznan - Stal Rzeszów (6
noviembre 2022)

Salma Paralluelo (España) : FC
Barcelona - Villarreal (2 abril
2022)

Dimitri Payet (Francia) : Marsella
- PAOK Salónica (7 abril 2022)

Richarlison (Brasil) : Brasil -
Serbia (24 noviembre 2022)

Alessia Russo (Inglaterra) :
Inglaterra - Suecia (26 julio 2022)
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Cuauhtémoc Blanco tiene dos

sueños. Si no se puede uno, pues
el otro. Plan A y Plan. El primero,
aunque suene a chiste de Twitter,
es ser presidente de México, algo
que, a estas alturas, hasta él
tendría que dar por olvidado. Y el
otro, obviamente ligado al futbol,
es ser entrenador de la Selección
Mexicana. Al menos, en su
descargo, se puede decir que es
claro en sus intenciones. En eso
no se parece tanto a los políticos
de toda la vida: dice siempre lo
que piensa de verdad.

El actual gobernador de Morelos
reveló cuáles son sus intenciones
a futuro. “Si se da (seguir en la
política), qué bueno. Si no, me
regreso (al futbol) -como siempre
he dicho- a ser entrenador de un
equipo de aquí de México”. Me
encantaría dirigir en el
extranjero, me gustaría un día
dirigir al América y un día dirigir

a la Selección, cómo no, pero hay
que ir paso a paso”, dijo en
declaraciones a los medios
recuperadas por El Universal.

A pesar de que en su actual
cargo, Blanco ha dejado mucho
que desear, y los niveles de
violencia en Morelos son
altísimos, él sigue creyendo que
tiene lo necesario para ocupar el
cargo de mayor importancia en
este país... sí, la presidencia. No
confundamos. El ídolo de
multitudes sostiene que él no es
como los otros: “Pero no me voy
a casar (con la idea de ser
presidente). Yo no soy como
muchos políticos. Si me dicen que
sí, pues adelante, pero si me
dicen que no, pues me regreso al
futbol".

Y aunque, evidentemente, la
importancia de ser entrenador
del Tri en nada se compara con la
de ser presidente (aunque
muchos digan que son las sillas
más 'calientes' del país), hay que

decir que el Cuau tampoco está
preparado para ocupar el cargo
de seleccionador. Nunca ha
dirigido a ningún equipo y
empezar una trayectoria en el
banquillo después de los 50 años
no parece ser el mejor método
para llamar la atención de
quienes toman decisiones en el
balompié nacional. SI ya era irreal
imaginarlo en la política, también
lo es imaginarlo como director
técnico del Tri, que será una
selección de cuestionable nivel
pero, hasta eso, sus llaves no se le
entregan a novatos ni
entrenadores sin prestigio.

Y no, no es que Blanco, por ser
futbolista, no tenga derecho a
participar en la política. Pero
tampoco le queda a Cuauhtémoc
esa etiqueta de outsider de la
política, cuando ha pasado ya
ocho años en ese mundo y
cuando su período de gobierno
termine, habrán pasado nueve
años desde que se empezó a

hablar de él en términos políticos
y no futbolísticos (poco se
recuerda, pero su último torneo
como profesional, el Clausura
2015, no lo pudo terminar por
completo, pues fue llamado por el
PSD para entrar en campaña y
retirarse de manera definitiva del
futbol profesional).

Es en este punto, cuando
cualquiera podría preguntarse
algo muy obvio: ¿No le salía
mejor quedarse en el futbol?
Fama ya la tenía; dinero, también.
Y pese a que supo ser odiado por

un amplio sector de la afición,
cuando jugaba con el América,
Cuauhtémoc se ganó el corazón
de la mayoría de los mexicanos
gracias a su paso por la Selección
Mexicana. Todo era perfecto, pero
decidió entrar a la política. Lo
curioso es que, en realidad, a cada
rato sale en todos lados hablando
de futbol. Es la dualidad: en él
conviven el pasado del futbolista
glorioso y el presente de un
político que se parece mucho a
los políticos de toda la vida...
aunque él diga que no.
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DEPORTES

CCuuaauuhhttéémmoocc  BBllaannccoo  yy  ssuuss  ddooss
ssuueeññooss::   sseerr  pprreessiiddeennttee  ddee  MMééxxiiccoo,,
yy  ssii   nnoo,,   eennttrreennaaddoorr  ddeell   TTrrii
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Tornado golpea
sur de Estados
Unidos;
reportan al
menos 6
muertos
Agencias
Al menos seis personas

murieron el jueves tras el paso de
un tornado en Alabama, estado
del sur de Estados Unidos,
indicaron los servicios de
emergencia.

El devastador fenómeno natural
siguió luego su rumbo hacia el
estado vecino de Georgia, en
donde el Servicio Meteorológico
Nacional (SMN) mantenía
vigentes alertas de tornados al
caer la noche.

Las seis personas murieron en el
condado de Autauga, confirmó a
la AFP el director adjunto de los
servicios de emergencia del
condado, Gary Weaver.

La gobernadora de Alabama,
Kay Ivey, declaró el estado de
emergencia en este y otros cinco
condados, y señaló en Twitter que
"partes del estado (fueron)
sacudidas por este peligroso
sistema meteorológico".

La ciudad de Selma, en el
condado de Dallas, también en
estado de emergencia, sufrió
"importantes daños", según la
alcaldía, que pidió a los
habitantes evitar desplazarse y
mantenerse alejados de las líneas
eléctricas arrancadas.

Los tornados, fenómenos
meteorológicos impresionantes y
difíciles de prever, son
relativamente comunes en
Estados Unidos, en particular en
el centro y el sur del país.

A finales de noviembre, 36
tornados mataron a dos personas
en Alabama.
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